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Acapulco.- Unas 300 
familias de la unidad Alto 
Progreso tuvieron que ser 

desalojadas ante el riesgo de 
que sus edificios colapsen por 
los deslaves provocados por 

las lluvias que causó el 
huracán John. Una de las 

afectadas es Edith Sánchez, 
quien señala que apenas se 
estaban recuperando de los 

daños por Otis. "Ahora 
. perdirnos todo otra v~z. 

Tratamos de asimilar que 
tenemos vid á pero sí nos 
duele porque nos íbamos 

levantando". ! ESTADOS 11.\12 

Lunes 14 de octubre de 2024 

.... , 
1 •• ! 
l ·l~ 
t 11 ~l 

' .. 

-
1 1 1~ 

••• 
~m L 
1 .•. Ji, 

Más allá de la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el Tren Maya y la 
refinería en Dos Bocas, la secretáría efectuó 3 mil B97 trabajos en los ámbitos civil y militar 

ANTONIO LÓPEZ Y 
SHARON MERCADO 
-nacion@eluniversal.com.mx 

La Secretaría de la Defensa Nacio
nal (Sedena) destinó 49.7% de sus 
recursos económicos para la cons
trucción de obras durante toda la 
administración de Andrés Manuel 
López Obrador. 

En los seis años, la Sedena tuvo 
un presupuesto etiquetado por 
más de 775 mil 716 millones de pe
sos de 2019 a 2024 y se destinaron 
385 mil 532 millones de pesos a la 

CABLEBÚS. ATRACCIÓN TURÍSTICA 
Los fines de semana, cientos de personas forman lar
gas filas para subirse a una cabina del Cablebús y ob
servar el Bosque de Chapultepec. 1 METRÓPOLI IA20 

Mueren 20 a diario 
en espera de un 
trasplante . 
Más de 21 mil pacientes en México 
requieren algún órgano' 

BERENICE GONZÁLEZ 
-cultura@eluniversal.com.mx 

Según el Centro Nacional de Tras
plantes, cada 10 minutos una per
sona se suma a la lista de espera de . 
uri órgano o tejido. 

A nivel mundial, la OMS conside
ra que cada año se necesitan más de 
1.2 millones de trasplantes de órga
nos, pero solamente se realizan al
rededor de 135 mil. 

1 CULTURA 1 A26 

-775,716 
MILLONES DE PESOS 
el presupuesto total de la Sedena en 
el sexenio pasado. 

construcción de 3 mil 897 obras 
tanto civiles como militares. 

A lo largo de este sexenio, el 
Ejército Mexicano no sólo estuvo 
a cargo de la edificación del Ae-

SANTIAGO CREEL 
MIRANDA 
"la reciente camoaña 
presidencial de la oposición 
empezó muy aoaio en las 
encuestas. Los partidos 
y sus candidatos no quisieron 
tomar riesgos. apostaron 
a sus prioridades" 
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-385,532 
MILLONES DE PESOS 
fue el presupuesto ejercido en obras 
del gobierno de López Obrador. 

ro puerto Internacional Felipe Án
geles, las sucursales del Banco del 
Bienestar, el Tren Maya, la refine
ría en Dos Bocas y otras· grandes 
~bras del expresidente López 

Obrador, sino que además se en
cargó de construir, reparar y re
modelar miles de obras del go
bierno federal y entidades federa
tivas, entre las que destacan par
ques, hospitales, hoteles, escue
las, la remodelación del helipuer
to en Palacio Nacional y hasta la 
rehabilitación de un estadio de 
beisbol en Yucatán. 

Así lo revelan 3 mil897 contratos 
de la Defensa Nacional en poder de 
EL UNNERSAL, que fueron obte
nidos vía transparencia. 
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Anuncia Sheinbaum 
creación de sistema 
único de inteligencia 

···ti Al Inicio de trat 
Construcción del ' 

1 
En Querétar~ y· acompaftada del gobemador Mauricio Kuri, la 
Presidenta dio el banderazo a los estudios del Tren México-Querétaro. 

Adelanta que presentará 
reforma para consolidar 
una sola éoordinación 

SIRSE ROSAS Y 
· SALVADOR CORONA 

Corresponsal y enviado 
-estados@eluniversal.com.mx 

Al visitar Querétaro para dar el ban- . 
derazo a la construcción del Trén 

México-Querétaro, la presidenta 
ClaudiaSheinbaumanunció una 
reforma del secretario de Segu
ridad Ornar García Harfuch para 
consolidar un solo sistema de in
teligencia e investigación entre 
todas las áreas de seguridad. 

Sheinbaum dijo que mientras 
ella dialoga con el pueblo la opo
sición será atendida por 1~ secre
taria de Gobernación. · 

1 NACIÓN 1 A6 

AVANZA EN. COMISIONES. DE CONGRESO 
AVAL A .REFORMA·;;~UOIGIAL 1 ~ACIÓN 1 AS 

VALENTE ROSAS. EL UNIVERSAL 
' . 

Pide trato igual a 
los naturalizados 
Gabriel Caballero, quien nació en 
Argentina y jugó para el Tricolor, 
nos dice que es injusto darles 
más responsabilidad. 1 Bl 1 

Minorías en 
Estados 
Unidos, un 
voto que 
será decisivo 
Los cambios 
demográficos en las 
entidades y el creciente 
interés de latinos en 
participar pueden 
inclinar la balanza este 
5 de noviembre. 

1 MUNDO 1 A15 



ATAQUE DE HEZBOLÁ DEJA 4 MUERTOS

GUERRA ENCIENDE ÁNIMOS EN ORIENTE MEDIO
Mientras que en el norte de Israel un ataque de Hezbolá dejó cuatro militares muertos, en Tel Aviv se realizó una 
protesta en contra del gobierno de Netanyahu y en apoyo a los rehenes tomados por Hamás. En México, las 
comunidades libanesa y judía hicieron un llamado a la paz en la región y se solidarizaron con las víctimas. / 24

POR LINDSAY H. ESQUIVEL

Las perspectivas para Méxi-
co en materia de comercio 
exterior son prometedoras, 
aseguró Susana Duque Ro-
quero, directora general del 
Consejo Mexicano de Co-
mercio Exterior, Inversión y 
Tecnología (Comce).

En entrevista, expli-
có que, además de que el 
país es el principal socio 
comercial de Estados Uni-
dos, se han reportado tasas 
de crecimiento en ven-
tas al exterior con cifras 
históricas.

En 2023, el valor de las 
exportaciones mexicanas 
alcanzó 593 mil millones 
de dólares, una cifra ré-
cord, indicó.

“Si llegamos a los 610 
mil millones de dólares, 
sería extraordinario y ade-
más sería una muestra de 
que México es receptor del 
fenómeno de la relocali-
zación de empresas y que 
comienza a consolidarse”, 
resaltó.

DINERO

“México vive un momento 
crucial en comercio exterior” 

SUSANA DUQUE

3
ASPIRANTES
puede impulsar cada Poder 
por cada vacante en la 
Corte, TEPJF y el Tribunal de 
Disciplina Judicial.

14 ASESINATOS
EN CULIACÁN
se registraron en las últimas 
horas, mientras que, en 
Sonora, sicarios ultimaron a 
un joven de 17 años e hirieron 
a dos menores más.  / 14

Basura plástica, la 
plaga del siglo XXI
Charles James Moore, 
quien en 1997 descubrió el 
Gran Parche de Basura del 
Pacífico, considera que la 
contaminación por plástico 
podría provocar la extinción 
de la humanidad. / 16

Dialogarán sobre 
retos de inversión
Hoy inicia la reunión del 
US-Mexico, CEO Dialogue, 
anunciada por el secretario 
de Economía, Marcelo 
Ebrard, en la que participarán 
más de 60 líderes de la IP 
de ambos países.

PRIMERAPRIMERA

DINERO

Foto: Reuters

Foto: Especial

Foto: Reuters

Foto: Reuters

Pascal Beltrán del Río 2
Cecilia Soto 12
Adrián Rueda 23

Anfitrionas de la plataforma piden que se analice el impacto que la restricción 
de días en el alquiler de inmuebles tendrá en sus ingresos. Comunidad / 22LES PEGA LÍMITE A AIRBNB
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Juzgadores como Adrián 
Fernando Novelo Pérez, 
quien ha sido atacado 
por conceder suspensio-
nes a la construcción del 
Tren Maya; la jueza Abi-
gail Ocampo Álvarez, 
señalada de “amparar de-
lincuentes” por parte de 
autoridades federales o 
Felipe de Jesús Delgadi-
llo Padierna, quien se hizo 
famoso cuando ordenó 

la prisión preventiva de 
la exsecretaria de Estado 
Rosario Robles, basado 
en una licencia de condu-
cir falsificada, están entre 
los 711 nombres de magis-
trados de circuito y jueces 
de distrito que perdieron 
su plaza, porque será so-
metida a votación el próxi-
mo año.

Entre éstos se en-
cuentran también dos ex-
magistrados electorales 
federales, Indalfer Infante 
y Constancio Carrasco 
Daza.

 — Leticia Robles de la Rosa

PRIMERA | PÁGINA 4

Juzgadores 
polémicos 
pierden plaza

Estamos en un momento 
crucial para el comercio 
exterior de México, 
con perspectivas muy 
prometedoras para el 
futuro.”

SUSANA DUQUE
DIRECTORA GENERAL DEL COMCE

FUNCIÓNEXPRESIONES

REGRESAN 
AL DIVÁN
Harrison Ford y Jason 
Segel vuelven a Terapia 
sin filtro, serie que 
propone jamás tener 
miedo a ser vulnerables 
y a pedir ayuda.

HACEN VISUAL 
EL CERVANTINO 
La mirada fantástica de 
Francisco Toledo y el color 
de la obra del brasileño 
Ricardo Beliel encabezan 
el programa de artes 
visuales del festival. / 26

EN JUEGO, 881 PLAZAS DE JUZGADORES

Elección judicial tendrá 
más de 5 mil aspirantes
POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

El registro de hasta cinco 
mil 379 aspirantes implicará 
la elección judicial de 2025, 
cuando la ciudadanía podrá 
votar por 881 juzgadores 
federales, entre ministros, 
magistrados electorales, 
magistrados de disciplina, 
magistrados de Circuito y 
jueces de Distrito.

Esto, de acuerdo con la 
convocatoria que el Senado 
se alista a aprobar mañana, 
mediante la cual convocará 
a toda la población a parti-
cipar en esta elección.

De acuerdo con las re-
glas derivadas de la refor-
ma al Poder Judicial, cada 
uno de los tres Poderes de 
la Unión podrá impulsar a 
tres candidatos por cada 
vacante: el Ejecutivo tres; 
el Senado dos y la Cáma-
ra de Diputados uno, para 

EL SENADO se alista para aprobar, mañana, la convocatoria para los comicios 
de 2025;  los Poderes de la Unión serán los que propongan a los candidatos

hacer un total de tres por 
el Poder Legislativo, y tres 
por el Poder Judicial para 
los casos de las vacantes en 
Corte, Tribunal Electoral y 
el nuevo Tribunal de Disci-
plina Judicial.

Así, serán hasta 81 can-
didatos para las nueve va-
cantes en la Corte; 18 para 
las dos vacantes en Sala 
Superior y 135 para 15 va-
cantes Salas Regionales 
del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF), así como 45 
candidatos para las cinco 
vacantes en el nuevo Tri-
bunal de Disciplina.

Para el caso de magis-
trados y jueces, cada Poder 
podrá proponer dos can-
didatos, con la disposición 
de que en 2025 se some-
terá a votación la mitad de 
las plazas; por ello, para las 
464 plazas de magistrados 
de circuito serán dos mil 
784 candidatos, y para las 
386 vacantes de jueces de 
distrito serán dos mil 316 
candidatos.

PRIMERA | PÁGINA 4

ENTIERRAN 
GARRAS EN 
DALLAS
El equipo de la estrella 
solitaria, aún sin victorias 
en casa, recibió una paliza 
de los Lions de Detroit.

DODGERS 
PRESUME 
SU PODERÍO
Con una nueva 
blanqueada, el equipo 
angelino dominó el 
inicio de la Serie de 
Campeonato de la Liga 
Nacional. / 8

GLOBAL

Foto: Juan Carlos Talavera

ADRENALINA ADRENALINA

NUEVA YORK LOS ANGELES
0 9

DETROIT DALLAS
47 9

Jared Goff 

Jack 
Flaherty

Foto: Cortesía Apple TV+

Foto: Especial

Ayer, la Presidencia de la República reveló la fotografía oficial 
de la jefa del Ejecutivo federal, Claudia Sheinbaum.

Dan banderazo 
a estudios 
preliminares
POR ARTURO PÁRAMO

La presidenta Claudia 
Sheinbaum anunció que 
la construcción del tren 
de pasajeros de la Ciudad 
de México a Querétaro 
iniciará en abril del próxi-
mo año y la obra tardará 
tres años en completarse.

En el banderazo de 
inicio de los estudios pre-
liminares para la cons-
trucción del tren, que 
tendrá 224 kilómetros 
de longitud, la manda-
taria indicó que el Agru-
pamiento de Ingenieros 
Felipe Ángeles, que perte-
nece a la Secretaría de la 
Defensa Nacional, estará a 
cargo de la obra.

Explicó que se cons-
truirán vías especiales 
para el tren de pasaje-
ros, adicionales al tren de 
carga.

ARRANCA TREN 
A QUERÉTARO

ENTRARÁ EN OPERACIONES EN 2029

Lo va a construir el 
Agrupamiento de 
Ingenieros Felipe Ángeles 
que pertenece a la 
Defensa Nacional.”

CLAUDIA SHEINBAUM
PRESIDENTA DE MÉXICO

Jesús Esteva, secretario 
de Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transportes 
reiteró que con el tren se 
beneficiarán al menos a 
30 mil personas que via-
jan a diario entre ambas 
ciudades.

El general Gustavo Ri-
cardo Vallejo, comandan-
te de grupo de ingenieros 
militares a cargo de la 
obra, dijo que el tren en-
traría en operación en el 
primer trimestre de 2029.

 — Con información de 

David Vicenteño

PRIMERA | PÁGINA 8
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Periodismo con carácter

DIARIO
NACIONAL

Agustín Basave
“Viraje en las decisiones 
inconfesables en materia

de seguridad” - P. 14

Rana Foroohar
“¿Por qué la gente se 

muda a zonas de sequías
y huracanes?” - P. 26

Gerardo Esquivel
“Pemex dejará pronto 

de ser fuente de ingresos 
públicos” - P. 10

Surge cártel venezolano 
para disputar el tráfico 
de migrantes hacia EU

Crimen. La banda llamada El Tren de Aragua se formó en una prisión de ese país
y controla casas de acogida en El Paso: Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza

CÉSAR MARTÍNEZ, EL PASO

 La organización criminal 
venezolana denominada El Tren 
de Aragua pelea con los grupos  
mexicanos el tráfico de personas 
en la frontera con EU.

La Oficina de Aduanas y Pro-
tección Fronteriza reveló que 
en la zona de El Paso, Texas, esta 
banda disputa el negocio ilícito a 
La Empresa, La Línea y el cártel 
de Sinaloa. PAGS. 6 Y 7

Sanción de la Judicatura
Incumplen con declaración  
1,550 empleados judiciales
RAFAEL MONTES - PAG. 10

Violencia en Jalisco
Fin de semana de bloqueos,
quemas y cinco decapitados
U. TOLEDO Y J. C. MUNGUÍA - PAG. 7

ENTREVISTA
“La imaginería 
bizantina es 
mi Macondo”
Mircea Cărtărescu, escritor rumano
ALFREDO CAMPOS VILLEDA - PAGS. 30 Y 31

Preguntar a IP 
qué necesita 
no funcionará
Mariana Mazzucato, del 
Instituto para Innovación, 
plantea mejor una política 
industrial por objetivos

VIRI RÍOS - PAGS. 18 Y 19

de

Edomex. Blindan Feria y Carrera del Pulque
Elementos de la Guardia Nacional custodiaron a participantes de la Feria y Carrera del Pulque, organi-
zadas en Nopaltepec, Estado de México, ante la ola de violencia que ha reportado esa entidad en los 
meses recientes, incluidos feminicidios, cobro de piso y asalto a transporte público. ESPECIAL

EFE, JERUSALÉN

 Este fin de semana salie-
ron de Líbano otros siete mexica-
nos con ayuda de Canadá y Aus-
tralia, informó la SRE. PAG. 17

Hizbulá mata con
drones a cuatro 
soldados israelíes 
y hiere a 61 civiles

J. A. BELMONT, QUERÉTARO

Claudia Sheinbaum sostu-
vo que la obra comenzó a planear-
se hace dos meses con autoriza-
ción de su antecesor. PAG. 8

Sheinbaum encarga tren a 
Querétaro a los militares y 
ofrece concluirlo en 2029 

US-Mexico CEO Dialogue 
Arranca foro de empresarios
mexicanos y estadunidenses
FERNANDA MURILLO - PAG. 19

Europa acelera en tema 
de minerales críticos

El robotaxi de Tesla
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l Qatar, Arabia Saudita 
y la UE condenan la 
agresión a las bases de 
paz de Naciones Unidas  

l Siete mexicanos 
salieron de Beirut el fin 
de semana en vuelos 
humanitarios: SRE

l Tropas de Netanyahu 
combaten “cuerpo a 
cuerpo” con milicianos 
de Hezbollah  

l Tel Aviv ataca mercado, 
mezquita y a cascos 
azules en Líbano; la 
ONU no se irá: Guterres 

agencias y emir olivares  / P 13, 25 y 26

Biden enviará batería de defensa

“Enfrentamos a los españoles y no nos rendimos”: CRAC-PC
t La coordinadora 
regional de Autoridades 
comunitarias-Policía 
comunitaria recalcó que 
los pueblos originarios 
“fueron los que se 
enfrentaron a las espadas 
del invasor”. Acusó que 
la ley indígena recién 
aprobada “se quedó 
corta”, pues “no reconoce” 
sus “derechos plenos 
ni territorios”. en su 29 
aniversario, resaltó que 
el sistema de justicia que 
opera en la costa chica y 
la Montaña de Guerrero 
“es eficaz y exitoso”. Foto 
e información sergio 
ocampo, corresponsal / P 30

s el tsuchinshan-Atlas, cuya 
denominación exacta es c/2023 A3, 
será visible al mirar hacia el oeste en 
todo el hemisferio norte por unas 10 
noches a partir del sábado pasado. el 
cuerpo celeste, que es el más brillante 

en una década, volverá a pasar cerca de 
la tierra hasta dentro de 80 mil años. 
La imagen fue captada desde el Mirador 
del cóndor, sierra de san Pedro Mártir, 
en ensenada, baja california. Foto Édgar 
Lima Garrido / La Jornada BC  agencias

l Comisión en la Cámara de Diputados  
aprobó anoche sin cambios los dictámenes

l Plazas de togados que dictaron resoluciones 
polémicas serán parte de los comicios de 2025 

i. salDaña, c. arellano, g. salDierna y e. ménDez / P 3 y 4

La tómbola, un atropello: juzgadores

Detectan inconsistencias 
en las leyes secundarias 
para elección de jueces

El “cometa del siglo” y más brillante 

Irán advierte 
que está listo 
para la guerra; 
EU reforzará  
el escudo 
aéreo de Israel



▲ La escritora Elena Poniatowska fue ovacionada y recibió el cariño de 
los lectores que acudieron a la presentación de Su obra en La Jornada 
(volumen II), realizada en el Foro Elvia Carrillo Puerto de la Feria 
Internacional del Libro en el Zócalo. La escritora recordó su niñez y 

sus inicios en el periodismo. Estuvo acompañada por el historiador 
Paco Ignacio Taibo II (en la imagen), la investigadora feminista Marta 
Lamas y el cronista Fabrizio Mejía Madrid. Foto Cristina Rodríguez        
Reyes MaRtínez / Cultura

l Kamala, con 
menos preferencia 
en ese sector que 
Biden hace 4 años 

l El republicano 
mantiene 37% e 
incluso lo mejora, 
según encuestas   

l La elección 
despierta poco 
entusiasmo aun 
entre opinólogos

l Los ciudadanos 
desconfían y 
reprueban a los 
políticos: sondeos

DaviD BRooks y JiM Cason, Corresponsales  / p 27

Cálido recibimiento a Poniatowska en la FIL-Zócalo

El rector Lomelí y Héctor Vasconcelos, en feria editorial de NY
t Con el propósito de que “nos 
conozcan más en el extranjero 
para que nos entiendan 
mejor”, el rector de la UNAM, 
Leonardo Lomelí (izquierda), 
presentó su libro Estado, 
economía y sociedad en el 
México posrevolucionario, en 
la Feria Internacional del Libro 
de la Ciudad de Nueva York. 
A su lado, el embajador en 
la ONU, Héctor Vasconcelos, 
señaló que en el volumen halla 
paralelos contemporáneos. 
La sexta edición del encuentro 
impulsó la literatura latina. 
Foto La Jornada      DaviD 
BRooks y JiM Cason / Cultura

Dialogaré con  
el pueblo; la SG, 
con la oposición, 
dice Sheinbaum 
● De gira por Querétaro,  
da inicio a preparativos del 
tren y anuncia acuerdos con 
el panista Kuri en materia 
energética e hidráulica

● Trabajo y respeto,  
ofrece a los gobernadores  
sin importar su partido
 
alonso URRUtia, enviado / p 12

Se centran campañas 
de Trump y Harris en 
captar el voto latino

7 502228 390008

Rayuela
En medio de la locura del 
genocidio y las amenazas 

de extender la guerra, 
disfrutemos al menos del 
bello paisaje del “cometa 

del siglo”.

www.jornada.com.mx
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L A  E S Q U I N A

Es grato escuchar a un poli-
cía que no se queda en el re-
citado de cifras de incidencia 
delictiva, que va más allá de 
esos números que son valio-
sos, pero que esconden temas 
como los primodelincuentes 
que reinciden, del proceso 
posterior que vive quien salió 
de prisión y de lo que se re-
quiere ofrecer a miles de jó-
venes que hoy son llamados 
a integrarse al crimen orga-
nizado

O P I N I Ó N

Página 8

Las promesas 
número 41 a 47

Gerardo Gamba

Página 3

A la calle le faltan pasos; 
pero se escuchan

Rafael Cardona

Página 4

Todavía hay 
cosas por hacer

Ricardo Becerra

Página 3

Democracia 
del sorteo

Isidro Cisneros

Entra SSC a núcleos 
familiares para abatir 
reincidencia delictiva

El titular de la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana de la CD-
MX, Pablo Vázquez, platica en 
entrevista con Crónica respecto 
al proyecto “Reconecta con la 
Paz”, cuyo objetivo —igual que 
se trabaja en las causas a nivel 
federal— es llegar hasta los ho-
gares en donde se pueden ofre-
cer alternativas para que pri-
modelincuentes no reincidan 
y continúen lo que hasta ahora 

es una carrera delictiva que les 
produce un falso placer.
El Jefe de la Policía afirma que 
el programa tiene buena pros-
pectiva de convertirse en un 
modelo nacional, pues las eva-
luaciones hechas hasta el mo-
mento indican que quienes es-
tán en él tienen una probabi-
lidad 10 veces menor de rein-
cidir. La solución está ahí, sólo 
hay que fortalecerla.  PAG. 14

ADRIÁN CONTRERAS

• “Ofrezco a delincuentes 
un sistema de cuidados 
más atractivo que la vida 
criminal”, afi rma Pablo 
Vázquez Camacho, titular de 
la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana de la CDMX 

Sheinbaum da banderazo a obras del Tren México-Querétaro
La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, encabezó la Ceremonia del Banderazo de ini-
cio de los Trabajos Preliminares para la Construcción del Tren de pasajeros México-Queréta-
ro, que tendrá una inversión estimada en 75 mil millones de pesos. Se construirán  225 ki-
lómetros de vías férreas con tres principales estaciones: Buenavista, en la Ciudad de México, 
San Juan del Río y Querétaro, además de paraderos en poblaciones intermedias. Este tren es 
parte del Plan Nacional de Infraestructura en México enfocado en mejorar la movilidad ur-
bana e interurbana. PAG. 5

Mujeres: 64% de 
su tiempo, a cuidar 
niños, ancianos, 
enfermos...

NACIONAL

Según Inegi, las mujeres des-
tinan en promedio el 64 por 
ciento de su tiempo total de 
trabajo a la semana a los cuida-
dos directos e indirectos de fa-
miliares. Los hombres, en cam-
bio, sólo el 27 por ciento. PAG. 6

Israel convierte la 
misión de la ONU 
en Líbano en 
objetivo de guerra

Diego Luna y Gael 
García charlan de 
“La Máquina”

El arte del maestro 
Francisco Toledo 
llegó al FIC

MUNDO

CULTURA

ESCENARIO

 ■ Tropas israelíes hieren 
a cinco cascos azules 
en tres días

PAG. 20

PAG. 22

PAG. 26
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• El gobernador Mi-
guel Ángel Navarro 
informó proyectos 
en infraestructura, 
salud y seguridad 
en la entidad.

 pág. 16

Nayarit redujo 
deuda en casi 
1,000 mdp en 
el último año

El mayor nivel para un periodo similar desde 1990

Costo financiero de 
la deuda fue 90,340 
mdp mensual en 
promedio a agosto
•En los primeros ocho meses pagó 722,746 mdp, es decir, 4% 
más anual; en moneda nacional, el alza ha sido de 9.3% real.

•En el periodo se destinaron al servicio 46,067 
mdp menos que lo planeado, por baja en tasas.  pág. 6

Belén Saldívar

Opinión

Enrique Campos S.
 pág. 15

Alfonso García A. 
 pág. 24

Maribel Ramírez C.
 pág. 32

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 50

Cecilia Kühne
 pág. 52

Disfrutemos de 
un aterrizaje 
suave

J. Bradford 
DeLong

 pág. 42

Finanzas 
y Dinero

• Morena, PT y PVEM 
las avalaron sin modifi-
cación alguna.

 pág. 46

Avanzan leyes 
secundarias de 
reforma judicial 
en comisiones

 Queda aprobado el 
dictamen a la 
minuta con 

proyecto de decreto”.

Julio César Moreno,   
pdte. de comisión de justicia.

Futuros del peso en 
Chicago recuperan 
atractivo para invertir
• Las posiciones 
especulativas netas 
a favor de la divisa 
en el CME crecieron 
11.03%; alcanzaron 
29,200 contratos 
en comparación 
con 26,300 de la 
semana anterior.

 pág. 22

por dólar era la 
paridad el vier-
nes. En operación 
electrónica, anoche 
cotizaba 19.4 pesos 
por dólar.

PESOS
19.28

Debilidad en sector 
construcción frena la 
actividad industrial  
• En agosto, la actividad industrial en Mé-
xico cayó 0.5% mensual, afectada por un 
descenso de 3.7% en construcción: Inegi.

 págs. 4-5
CONSTRUCCIÓN (2018 = 100)

FUENTE: INEGI
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Sheinbaum da banderazo para 
iniciar trabajos del Tren México-
Querétaro   pág. 33

Política  
y Sociedad

En Primer 
Plano

Costo financiero de la deuda | ENERO- AGOSTO, 
MILLONES DE PESOS DEL 2024
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En un entorno de condiciones restrictivas, el costo financiero de la deuda pública en 
los dos primeros tercios del año creció 4% real, lo cual presiona las finanzas públicas. 

FUENTE: SHCP

• En el año fiscal 
2024, se retuvieron a 
30,590 menores, un 
aumento del 7.9%.

 pág. 48

Crece cifra de 
niños migrantes 
detenidos solos 
en la frontera
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FUENTE: OFICINA DE ADUANAS Y PROTECCIÓN 
FRONTERIZA DE EU

Detenciones de menores 
mexicanos | NO ACOMPAÑADOS POR 
AUTORIDADES DE ESTADOS UNIDOS

20242023

*Cifras pendientes para 2024. Nota: un año 
fiscal en EU comienza en octubre del año previo 
y termina en septiembre del año inmediato 
posterior

JUN JUL AGO *SEP

Empresas 
y Negocios

FUENTE: AMVO Y BLACKSIP A PARTIR DE DATOS DE INSIDER INTELLIGENCE

México | Valor de mercado de ventas online (retail) | MILES DE MILLONES DE PESOS

35% 81% 27% 23% 25%

19 20 21 22 23

VARIACIÓN %

184 333 429 528 658

• La Secretaría de Econo-
mía prepara una regulación 
que limitará las importacio-
nes a través de plataformas 
de comercio electrónico a 
10 por consignatario, y los 
productos que comerciali-
cen las plataformas deben 
cumplir con la Norma 
Oficial Mexicana.  pág. 28

México regulará compras vía e-commerce
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EN EL TRATAMIENTO DEL CÁNCER 

DE MAMA, ESTÁN INVOLUCRADAS 

DIVERSAS ESPECIALIDADES QUE 

TRABAJAN CON EL OBJETIVO DE 

BRINDAR LA MEJOR ATENCIÓN

4/5

Atención 

INTEGRAL

NUEVA ERA / AÑO. 8 / NO. 2679 / LUNES 14 DE OCTUBRE DE 2024

LIBERA 
BIDEN 

612 MDD

P34

#AYUDATRAS
MILTON

POR MISAEL ZAVALA/P4

SENADO E INE TRABAJAN A MARCHAS FORZADAS PORQUE, EN CUATRO MESES, TIENEN QUE 
EMITIR LA LISTA DE ASPIRANTES PARA LA ELECCIÓN DE MAGISTRADOS, JUECES Y MINISTROS

#SIGUIENTEPASO

TREN MÉXICO-QUERÉTARO,  
EN TRES AÑOS P8

#CLAUDIASHEINBAUM

ALISTAN LA 
DEPURACIÓN DE 

CANDIDATOS AL PJ

FOTO: GUILLERMO O'GAM
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VIVE NUEVO 
FIN DE 

SEMANA
 VIOLENTO
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#SINALOA

#CÁNCER
DEMAMA ATENCIÓN INTEGRAL, EL OBJETIVO
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O C T U B R E
MES DE SENSIBILIZACIÓN 
SOBRE EL CÁNCER DE MAMA

RECAE EN SEDENA CON APOYO DE SICT

Acelera Gobierno 
proyectos de trenes: 

ahora arranca el
México-Querétaro

ULISES SORIANO

La Presidenta puso en marcha la etapa de estudios; las obras, en 
abril de 2025, y estará listo en tres años; tendrá vías para carga y para 
pasajeros; en 13 días de Gobierno suman ya dos proyectos pág. 4

El propósito es que después esta ruta tenga un ramal hacia  
Nuevo Laredo, Tamaulipas, y otro hacia Nogales, Sonora; “eso  
significa que el estado siga desarrollándose”, informa Sheinbaum

DRON DE HEZBOLÁ 
BURLA SEGURIDAD DE 
ISRAEL: 4 MUERTOS 

Prenden focos amarillos 
por reforma energética 
hacia revisión del T-MEC 
pág. 18

INSEGURIDAD BAJA
SOLICITUDES DE 
ASILO; MIGRACIÓN 
NO SE REDUCE

SOLDADOS, las víctimas mortales; deja 
60 heridos, lo que lo ubica como uno de 
los peores ataques desde la invasión de 
Hamas en octubre del 2023. pág. 22

TAMBIÉN se informa menos y dismi-
nuye entrega de documentación, dice 
directiva de ACNUR; lamenta falta de 
entrega de visas humanitarias. pág. 12

Jueces expresan 
“enérgica protesta”
por tómbola; acusan
ceses arbitrarios
JUFED reprueba “acto humillante” del 
Senado; “se jugó al azar con su vida 
profesional” y la de sus familias, señala; 
ofrece apoyo a afectados. 

MAYORÍA de juzgadores, en incer-
tidumbre; no tienen posibilidad de 
acceder a retiros y no ven factible poder 
postularse. págs. 6 a 8

TRABAJADORES se dividen sobre 
el paro; no todos ven  posible volver a 
labores; en Diputados avanzan leyes 
secundarias.

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO

EL DUENDE 

LEONARDO NÚÑEZ

Va para largo pág. 2

Elefante blanco pág. 11

La carrera espacial despega pág. 23

Aumentan delitos 
relevantes en BCS
con Castro Cosío
NARCOMENUDEO, el peor; pasan 
carpetas de 519 en 2022, primer año de 
gestión del actual gobernador, a 691 en 
primeros ocho meses de este año. pág. 14

DISTANCIA: 225 kilómetros 
INVERSIÓN: 75 mmdp

TIEMPO DE RECORRIDO: 1 hora con 40 minutos 
VELOCIDAD: 160 km/hora

ESTACIONES: Buenavista, San Juan del Río,  
Santiago de Querétaro 

EMPLEOS QUE GENERARÁ: 490 mil

TREN MÉXICO-QUERÉTARO

(DE IZQ. A DER.) 
El secretario de 

Marina, el gober-
nador de Queréta-

ro, la Presidenta 
y los titulares de 

Defensa y Gober-
nación, ayer.

UNOS 600 mi-
grantes partieron 
desde Tapachula 
en caravana, ayer, 
rumbo a EU.

Por ciento 
en reducción de 

solicitudes de asilo

48

Víctor Manuel 
Castro Cosío

Gobernador de 
Baja California Sur
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El ROSTRO OSCURO DE LA CORRUPCIÓN 

NEGLIGE,NCIA 
MORTAL DE 

"COTEMAR 
PROTEGIDA POR UNA RED DE IMPUNIDAD, LA 
EMPRESA PETROLERA RECIBIÓ CONTRATOS 
POR 86 MIL MDP SIN LICITAR. FUE RESPON
SABLE DE EXPLOSIONES DE PLATAFORMAS 
DONDE MURIERON 9 OBREROS. 8-9 

Escanea el OR: 
Mira el favoritismo 
en los contratos 
millonarios 
dados a Cotemar 

FOTOS DE PORTADA' ESPECIAL 

e Pese a que La alcaldía detalló el monto de contratos en 
beneficio de La gente, éstos no coincidieron con eL registro, 

por lo que Mauricio TabeJ no transparentó el recurso 10 . 

ESTARÁN EN MANOS DE UNA FORÁNEA EN AO 

)Jeligran programas 
·sociales con Casarín 
CDMXU 

COMIENZA LA DEMOCRATIZACIÓN 

Eligen, por tómbola, 
775 puestos judiciáles 

MÉXIC06 

CONTRIBUYÓ A LA CORRUPCIÓN 
INMOBILIARIA 

Muñoz seguirá al 
frente del INVI coMx 12 

¡U\ JUSTICIA VA! MEXICO 3 
TRAS BANDERAZO DE SHEINBAUM 

Inician obras del·tren 

MÉXICO TRAS ESTRATEGIA DE SEGURIDAD, IDENTIFICAN 10 CÁRTELES EN El PAÍS 3 
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La organización criminal vene-
zolana El Tren de Aragua pelea a 
los cárteles mexicanos el tráfico 
de personas en la frontera con 
Estados Unidos. 

De acuerdo con la Oficina de 
Aduanas y Protección Fronteriza 
de EU (CBP, por su sigla en inglés), 
el grupo surgido en el Centro Pe-
nitenciario de Aragua, conocido 
como la prisión de Tocorón, en el 
centro-norte de Venezuela, se ha 
sumado a las bandas mexicanas 
que operan una red de casas de 
seguridad en territorio estadu-
nidense usadas para el tráfico de 

CÉSAR MARTÍNEZ
EL PASO

Cártel venezolano 
disputa el trá9co de 
migrantes hacia EU
Crimen. La banda llamada El Tren de Aragua se formó en una prisión de ese país y 
controla casas de seguridad en El Paso: Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza

Crisis humanitaria

personas, particularmente en la 
región de El Paso, Texas. 

“La mayoría de la actividad de 
contrabando es de cárteles mexi-
canos, en nuestra región (El Pa-
so) tenemos tres principales: La 
Empresa, La Línea y el cártel de 
Sinaloa. El Tren de Aragua (de 
Venezuela) es un grupo nuevo.

“Las mismas organizaciones 
criminales que trafican con dro-
ga lo hacen con personas; son 
muy peligrosas. Un migrante 
en promedio paga 10 mil, 12 mil, 
15 mil dólares (por viaje)”, dijo a 
MILENIO Landon Hutchens, 
ex marino que ahora es oficial de 
Relaciones Públicas de la CBP.

La Empresa es una célula cuyas 
actividades fueron detectadas ha-
ce un año por la fiscalía de Chihua-
hua, mientras que La Línea está 
vinculada al cártel de Juárez. 

La presencia de El Tren de 
Aragua aquí en el país ha sido pau-
latina. El mes pasado se reveló que 
busca controlar la explotación se-
xual en Ciudad de México y fue 
vinculado con el asesinato de dos 
venezolanas en la alcaldía Tlalpan.

Del lado estadunidense tam-
bién se le vincula con la explota-
ción sexual, revelaron oficiales 
estadunidenses a este diario. 

De acuerdo con cifras de la CBP, 
en los últimos 12 meses se detec-

taron 278 casas de seguridad en 
el sector de El Paso, un incremen-
to de 7 por ciento respecto a las 
260 aseguradas en 2023. 

“Los contrabandistas tienen ca-
sas de seguridad por toda la fronte-
ra donde una vez que entran (los 
migrantes) a Estados Unidos los 
llevan y ahí los mantienen”, co-
mentó el director de Operaciones 
Aéreas de la CBP, Efrén González. 

Por lo general se trata de casas 
rentadas en plataformas digitales 
o habitaciones de motel donde 
llegan a tener hasta a 200 perso-
nas, sin servicios básicos, para es-
perar las condiciones adecuadas 
para continuar su camino al inte-

rior de EU, pero también para ex-
torsionar a sus familiares.

El vocero de la Patrulla Fron-
teriza, Claudio Herrera, comentó 
que en esos sitios también se han 
encontrado drogas y armas.

“Las casas de seguridad se han 
convertido en un problema para 
nuestro sector”, afirmó. 

Rafel Neri, originario de Chil-
pancingo, Guerrero, se dirigía a 
una de esas casas de seguridad 
cuando fue detenido en El Paso. 

MILENIO acompañó a la 
CBP cuando hizo la captura.

El operativo inició a las 5:30 de 
la mañana. Lo primero fue ubi-
carse en un punto cercano a la 
frontera y esperar que la vigilan-
cia aérea o las cámaras de seguri-
dad dieran algún reporte.

Tras recibir el aviso por ra-
dio, los oficiales pasaron por deba-
jo de un alambre de púas y corrie-
ron detrás de unos matorrales. 

Minutos después, tres agen-

Incautan 270 kilos 
de cocaína en BC
Autoridades de los tres nive-
les de gobierno incautaron 
en Tijuana, Baja Califor-
nia, 270 kilos de cocaína —
con un valor estimado de 60 
millones de pesos— que era 
transportada por un joven 
identificado como Jesús 
Omar en una camioneta con 
placas de California.

Y ADEMÁS

MILENIO presenció la detención de Neri por parte de la CBP; en tanto, una caravana salió de Tapachula rumbo a Ciudad de México.C. MARTÍNEZ Y EFE
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EL ASALTO A LA RAZÓN

C laudia Sheinbaumvolvió a reprochar que 
juzgadores en paro parcial siguieran co-
brando y renegó de nuevo de la mestiza 

identidad nacional. 
“Son los jueces que van a tener que ceder su espa-

cio a los nuevos jueces. Muchos de ellos no están de 
acuerdo. Ahora llevan casi tres meses en paro ¡co-
brando! ¡Cómo!¿Dónde está el acceso a la justicia que 
tanto defienden?, dijo el viernes.

Y el sábado 12 de octubre:
“Nadie nos descubrió, aquí ya había un México

desde antes que después se llamó México…”.
Pues sí: antes que México, tampoco fue “colo-

nia” (término internacional que define la era colo-
nial) sino, con el doble de superficie, el Reino de la 
Nueva España.

“Se conmemora supuestamente hoy el descu-
brimiento de América. ¿Quién descubrió Améri-
ca? Pues los que vivían en Europa (…). Aquí había 
grandes culturas (…): los olmecas, los mayas, los 
teotihuacanos…”. 

No: esas se habían extinguido siglos antes de 
fundarse Tenochtitlan y la cultura posterior resul-
tó del mestizaje.

Y cierto: los europeos descubrieron el continente.
De que la reforma al Poder Judicial “va” lo man-

data la Constitución, cuyo sentido profundo ha si-
do pervertido.

Quienes están en desacuerdo han de ser todos 
(no “muchos”) los juzgadores, pero no en “ceder” 
sus puestos, sino porque se les echa a la calle y su 
paga es merecida: no han dejado de atender los 
asuntos prioritarios. 

¿Cuántos paros ha hecho la eufemística Coordi-
nadora Nacional de Trabajadores de la Educación 
sin que el gobierno descuente la irresponsabilidad de 
sus militantes? 

Esa facción cuenta con más de 80 mil activistas en 
Oaxaca y alcanza unos 300 mil con los de sus encla-
ves en la capital, Michoacán, Guerrero, Chiapas, Esta-
do de México y otras entidades, que abandonan a ca-
pricho a sus alumnos para ejercer su modus operan-
di: movilización-negociación-chantaje-prebendas/ 
movilización-negociación… 

Pese a representar la parte más deshonrosa del 
magisterio (las niñas y los niños oaxaqueños ocupan 
el último lugar nacional en aprovechamiento esco-
lar), la 4T, desde hace seis años, le concedió la con-
trarreforma educativa, la aldeanización de los pro-
gramas de estudio y el manejo virtual de la Secretaría 
de Educación. Su militancia goza de absoluta impu-
nidad, inclusive cuando delinque y vandaliza inmue-
bles públicos y privados o impide la instalación de ca-
sillas y roba o quema urnas electorales). 

Con el destructivo capricho —“regalo de despedi-
da” (Mario Delgado dixit)— que se le cumplió al ex, 
el oficialismo acaba de consumar la cruel “insacula-
ción” de juzgadores con el recurso de feria de la tóm-
bola, activando la dinamitación de la separación re-
publicana de los Tres Poderes. 

En el cacareado nuevo “humanismo mexicano” 
se sortea no solo el destino de juzgadores y juzgado-
ras, sino el de más de 43 mil trabajadores que en su 
mayoría han estado haciendo carrera judicial, ini-
ciadores ellos, hace dos meses, del paro parcial con-
tra la chatarrización de la futura y escalofriante im-
partición de justicia…_

El pago es justo 
y la cultura mestiza

CARLOS 
MARÍN

cmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soy

tes regresaron con dos personas 
esposadas; uno de ellos no quiso 
hablar, el otro era Neri.

“Una hermana que tiene como 
15 años acá me dijo que viniera; yo 
no quería, porque allá (en Chilpan-
cingo) tengo a mi familia, pero ella 
ya había pagado”, comentó. 

Sentado en la arena del desierto, 
ya sin agujetas, porque los agentes 
migratorios le hicieron quitárse-
las, contó que tiene 26 años, se de-
dica a la siembra de maíz y este fue 
su segundo intento de cruzar.

Tardó 15 días en llegar de Gue-
rrero a la frontera, incluyendo seis 
que lo escondieron en una bodega 
en Jiménez, Chihuahua.

“Ellos me dieron las instruc-
ciones y todo, pero me manda-
ron sin nada, sin guía, así nomás 
me aventaron: ‘dale por allá, en 
tal lado una bodega’ y ya”, narró. 

Era una de las casas de seguri-
dad de los grupos que trafican con 
migrantes. No reveló cuánto pagó 
su hermana por el cruce, pero dijo 
que en Torreón, Coahuila, se puso 
en contacto con quienes lo iban a 
ayudar a pasar. Cuando se le pre-
guntó si eran polleros, respondió 
que no sabía nada de eso.

Flaco, desaliñado y sucio, Ne-
ri dijo no temer por su detención, 
porque solo lo iban a deportar. 
Rodeado de tres agentes, apun-
tó que ya no intentará cruzar.

En tanto, una caravana de 
unos mil migrantes salió de Tapa-
chula, Chiapas, a Ciudad de México 
tras la demora en las citas de CBP 
One para pedir asilo en EU. _
Con información de: Jhonatan González 

y Said Betanzos

USI TOLEDO Y JUAN CARLOS 
MUNGUÍA / JALISCO

Jalisco: bloqueos y 
cinco decapitados

Este sábado y domingo el nor-
te de Jalisco fue escenario de 
bloqueos con seis vehículos in-
cendiados en carreteras, un en-
frentamiento que dejó dos apre-
hensiones y el hallazgo de cinco 
cuerpos decapitados.

La tarde del sábado, en la ca-
rretera San Sebastián, tuvo lu-
gar un enfrentamiento entre 
elementos de la Guardia Nacio-
nal y civiles armados.

La balacera dejó a un oficial 
federal herido y las detencio-
nes de un hombre y una mujer, 
a quienes les aseguraron una 
motocicleta, mientras que otras 
dos personas involucradas en el 
tiroteo huyeron.

El hecho desató bloqueos con 
cuatro camionetas y dos camio-
nes de carga en llamas.

El gobernador Enrique Alfa-
ro se refirió al hecho en sus re-

Inseguridad. 
El fin de semana deja
seis vehículos en llamas
en medio de la carretera
y dos aprehensiones

des sociales, donde detalló que 
el enfrentamiento fue producto 
de un operativo de seguridad de 
la Guardia Nacional. 

“Criminales intentaron blo-
quear la carretera San Juan de 
los Lagos-Encarnación de Díaz 
para impedir la llegada de apo-
yo”, precisó el mandatario esta-
tal, quien señaló que la vialidad 
fue liberada alrededor de las 
20:00 horas.

En tanto, este domingo se en-
contraron cinco cuerpos decapi-
tados. Automovilistas que circu-
laban sobre la carretera Ojuelos-
San Luis dieron a conocer a las 
autoridades la localización de 
los cadáveres en el crucero Pinos.

Se reportaron al menos cinco 
bultos embolsados que aparen-
taban ser cuerpos sobre la vía 
pública. Elementos de la Guar-
dia Nacional y del Ejército con-
firmaron que se trataban de ca-
dáveres, los cuales estaban de-
capitados y las cabezas estaban 
en un paquete aparte.

Personal de la fiscalía regio-
nal comenzó las indagatorias; 
hasta el cierre de esta edición no 
se había confirmado si este he-
cho tiene relación con el enfren-
tamiento del sábado. _



ENRIQUE MÉNDEZ

Sin cambios a la minuta del Senado, 
la Comisión de Justicia de la Cáma-
ra de Diputados aprobó anoche los 
dos dictámenes con el marco que 
regulará el ejercicio del próximo 
año para elegir a jueces, magistra-
dos y ministros, y que da atribucio-
nes al Instituto Nacional Electoral 
(INE) de conducir el proceso y 
hasta declarar válidos los votos por 
uno o más candidatos incluidos en 
una misma boleta.
Durante el debate de tres horas 

y media para aprobar las leyes ge-
nerales del Sistema de Medios de 
Impugnación y de Instituciones y 
Procedimientos Electorales, el Par-
tido Revolucionario Institucional 
(PRI) detectó inconsistencias. El 
coordinador de la bancada, Rubén 
Moreira, explicó que el Senado su-
primió una comisión especializada 
de la sala superior del Tribunal 
Electoral y sus menciones en el ar-
ticulado de la ley electoral.
“Salvo en el artículo 471, numeral 

seis, donde dejaron viva a una comi-
sión, que ya no existe. Esta reserva 
sí procede, hay que decirles a los se-
nadores que la minuta va de vuelta 
y la saquen en fast track”. Anunció 
que la reserva para suprimir la 
mención de esa instancia en dicho 
artículo la presentará este lunes en 
la discusión en el pleno.
Expuso que no se trata del único 

error o inconsistencia; por ejemplo, 

agregó, en la Constitución se prevé 
que el voto será con el “asiento del 
nombre” del candidato, pero en la 
ley se habla de “marca o asiento”; 
no se precisa el número de urnas 
por elección ni si habrá votos de 
mexicanos en el extranjero.
Como ya es usual entre las ban-

cadas, el debate tuvo momentos 
ríspidos. El Partido Acción Nacio-
nal (PAN) insistió en que la reforma 
legal, al igual que la constitucional, 
permitirá la injerencia del crimen 
organizado. Lilia Aguilar Gil (PT) 
devolvió: “Tienen razón. Probable-
mente el crimen organizado querrá 
participar, de hecho ya lo ha decla-
rado: Roberto Gil Zuarth, vinculado 
con (Genaro) García Luna, fueron 
parte del mismo gobierno y grupo 
político, ha dicho que participará 

en el proceso. Pero para evitar eso, 
hay candados”.
Los diputados de la mayoría in-

sistieron en que la reforma busca 
acabar con el “sistema endogámico 
y corrupto” en el Poder Judicial. El 
panismo reviró que del sistema re-
cién derogado surgieron ministros 
como Olga Sánchez Cordero y Ar-
turo Zaldívar, hoy en Morena.
En la Ley General del Sistema de 

Medios de Impugnación se incluye el 
mecanismo de juicio electoral para 
impugnar los resultados de la elec-
ción a los integrantes del PJF, figura 
que, sostuvo Guillermo Anaya (PAN), 
no se desarrolla a profundidad.
Tal recurso sólo podría interpo-

nerse “por la persona interesada”, 
pero acota que “no se podrá ofre-
cer o aportar prueba alguna, por 

ser de estricto derecho, salvo en 
casos extraordinarios de pruebas 
supervenientes, cuando sean de-
terminantes para que se acredite 
la restricción (sic) alegada”.
Entre los propios diputados de la 

mayoría se encontró también que 
sería inconstitucional el agregado 
para que la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación resuelva las im-
pugnaciones en la elección de los 
integrantes de la sala superior del 
Tribunal Electoral.
Mientras, en la Ley General de 

Instituciones y Procedimientos 
Electorales, entre otros puntos, se 
amplían las atribuciones del INE, 
no sólo para definir los lineamien-
tos de organización, desarrollo y 
cómputo del proceso, sino apro-
bar el modelo de boleta y los topes 

de gastos de campaña.
La ley permitirá, además, que un 

voto sea válido cuando se emita “en 
favor de una candidatura claramen-
te identificable, con independencia 
de que puedan emitirse dos o más 
votos por diversas candidaturas en 
una misma boleta”.
En este caso, el INE determina-

rá la cantidad de votos válidos que 
cada elector pueda emitir en una 
misma boleta.

ENRIQUE MÉNDEZ

La contradicción entre los dos mé-
todos para elegir al presidente de 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación tiene su origen desde la ini-
ciativa presidencial del 5 de febrero, 
en la cual se propuso que el cargo lo 
asuma por dos años el candidato a 
ministro con más votos en la elec-
ción extraordinaria de 2025.
Sin que los legisladores advirtie-

ran la antinomia entre los artículos 
94 y 97 de la Constitución, la refor-
ma se aprobó sin cambios en las dos 
cámaras del Congreso, por la mayo-
ría de las legislaturas de los estados, 

y se publicó así en el Diario Oficial de 
la Federación.
Hasta la semana pasada, y a una 

pregunta expresa de los medios res-
pecto de que el método previsto en 
el artículo 94 se contrapone con el 
establecido en el 97 –donde el pre-
sidente de la Corte es elegido por 
los propios ministros para cuatro 
años–, el coordinador de Morena 
en la Cámara de Diputados, Ricardo 
Monreal, aceptó el error y anunció 
una iniciativa para corregirlo.
Sin embargo, una semana des-

pués, la bancada mayoritaria no 
tiene fecha para presentar la inicia-
tiva que, según ha dicho Monreal, 
sería la adición de un artículo tran-

sitorio en el cual se determine que 
cualquier disposición constitucional 
que se oponga a la reforma al Poder 
Judicial de la Federación será nula.
La oposición atribuyó la antino-

mia a las prisas de Morena y sus 
aliados por aprobar la enmienda 
constitucional y a una revisión des-
cuidada del texto.
Sin embargo, el grupo parlamen-

tario del PRI en la Cámara alertó 
que no se trata del único error o 
inconsistencia en los cambios a la 
Constitución que enmarcan la elec-
ción de jueces, magistrados y minis-
tros de la Corte.
En un análisis elaborado por el 

tricolor, se resaltó que los artículos 

transitorios de la recién aprobada 
reforma prevén que en la elección 
se votará por la totalidad de los 
ministros de la Corte, así como las 
magistraturas vacantes de la sala su-
perior, pero no especifica el número. 
En este caso, las vacantes son dos.

Confusión por vacantes

Además, se señala que para ma-
gistradas y magistrados de la sala 
superior del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, los 
ciudadanos “podrán elegir hasta 
dos mujeres y hasta dos hombres”; 
esto es cuatro cargos, pero el PRI 
insiste en que sólo hay dos vacantes.

En los mismos transitorios, la re-
forma define que, para magistradas 
y magistrados de circuito y juezas y 
jueces de distrito, se “podrán elegir 
hasta cinco mujeres y hasta cinco 
hombres”.
No obstante, el PRI señala que “en 

2025 se elegirán 469 magistrados y 
374 jueces, considerando que exis-
ten 939 magistrados y 750 jueces. 
En ninguna boleta se puede garan-
tizar que sólo se elegirán hasta cinco 
mujeres y hasta cinco hombres para 
esos cargos, porque el número varía 
por cada circuito judicial, y el tema 
es más complejo cuando se llega al 
detalle de las especializaciones o 
materias”.

Aprueban en comisiones leyes 
secundarias de la reforma judicial
Anuncia el 
PRI que la 
legislación 
tiene errores, por 
lo que presentará 
reservas

HOY SE DISCUTIRÁN EN EL PLENO
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Asegura el tricolor que hay más inconsistencias en la enmienda

! Durante tres horas y media, 
los miembros de la Comisión 
de Justicia de la Cámara de 
Diputados analizaron dos 
dictámenes de la reforma al 
Poder Judicial. Foto Roberto 
García Ortiz
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Shienbaum da banderazo de inicio al 
proyecto del tren México-Querétaro

La presidenta de México, Claudia Shein-
baum Pardo encabezó la Ceremonia del 
Banderazo de inicio de los Trabajos Preli-
minares para la Construcción del Tren de 
pasajeros México-Querétaro.

Con la firma de un convenio de colabo-
ración entre las secretarías del Medio Am-
biente (Semarnat) e Infraestructura, Co-
municaciones y Transportes (SICT), este 
domingo iniciaron los trabajos prelimina-
res y estudios de impacto ambiental.

Con una inversión estimada en 75 mil 
millones de pesos, se construirán 225 ki-
lómetros de vías férreas con tres princi-
pales estaciones: Buenavista, en la Ciudad 
de México, San Juan del Río y Querétaro, 
además de paraderos en poblaciones in-
termedias.

Este tren es parte del Plan Nacional de 
Infraestructura en México enfocado en 
mejorar la movilidad urbana e interurba-
na, el cual en fases posteriores conectará 
con otras ciudades como: Nuevo León y 
Aguascalientes.

A diferencia de la última vez en donde 
la hoy presidenta acudió a la entidad co-
mo candidata presidencial y el mandatario 
panista, Mauricio Kuri fue abucheado, este 
domingo fue aplaudido por los asistentes 
incluso en diversas ocasiones gritaron co-
reando “¡Kuri, Kuri, Kuri!”.

La Presidenta Claudia Sheinbaum Par-
do, puntualizó que la construcción estará 
a cargo del agrupamiento de ingenieros 
“Felipe Ángeles”, de la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena).

Compartió que el ex presidente López 
Obrador autorizó hace dos meses, comen-
zar a trabajar en el proyecto, lo que per-
mitió saber ahora, “por dónde va a pasar 
el tren”.

La Jefa del Ejecutivo reconoció que la 
construcción del tren lleva su tiempo, 
“queremos que esté listo en 3 años, para 
ello a partir de hoy inician formalmente 
todos los estudios se van a hacer de aquí 
al mes de abril”.

A partir de abril del próximo año, inicia 
la construcción que saldrá de Buenavista, 
en la ciudad de México hasta Querétaro, 

y después se van a hacer dos vías hacia 
el norte, “una que va a llegar hasta Nue-
vo Laredo y la otra hasta Nogales. Por lo 
pronto el México-Querétaro-Guadalajara, 
eso significa que el Estado de Querétaro 
que de por sí recibe inversiones y tiene ni-
vel de empleo muy importante siga desa-
rrollándose”, resaltó.

El titular de Infraestructura, Comunica-
ciones y Transportes (SICT), Jesús Esteva 
Medina destacó que el tren México-Queré-
taro, conectará a la Ciudad de México, Es-
tado de México, Hidalgo y Querétaro, con 
cerca de 240 kilómetros de vías férreas, 
aprovechando el derecho de vía existente.

Se generarán 490 mil empleos: 165 mil 
y 325 mil directos e indirectos, respecti-
vamente, y se beneficiará a más de 30 mil 
personas que todos los días viajan entre 
estas ciudades “y con este tren se continúa 
la marcha de conectar al país mediante un 
transporte limpio, cómodo y más rápido.

Sostuvo además, que en los siguientes 
años se construirán más de tres mil kiló-
metros de vías ferroviarias para pasajeros 
con rutas como: México- Nuevo Laredo, 
México-Nogales, AIFA-Pachuca y México 
Veracruz.

En el evento, los secretarios de Medio 
Ambiente, Alicia Bárcena Ibarra y el de 
Infraestructura y Comunicaciones, Jesús 
Esteva llevaron a cabo la firma del me-

morándum de entendimiento entre am-
bas dependencias, para el inicio de los tra-
bajos, el cual, la presidenta de México fir-
mó como testigo de honor.

Esteva Medina destacó que las estaciones 
principales son Buenavista, en la Ciudad 
de México; San Juan del río y la otra ter-
minal en Querétaro, además de paraderos 
en poblaciones intermedias y la estación 
terminal en Querétaro que de ahí saldría 
un ramal hacia Nuevo Laredo y otro ra-
mal hacia Guadalajara y Nogales.

Este proyecto tendrá dos vías exclusi-
vas para pasajeros, aprovechando el de-
recho de vía existente, con un tiempo en 
el recorrido de una hora 40 minutos y un 
ahorro de tiempo de cerca del 40%, ya 
que los trenes podrán alcanzar una velo-
cidad máxima de 160 kilómetros por hora 
y una capacidad para 450 pasajeros, ade-
más los costos serán 15% más económi-
cos y mitigará las emisiones contaminan-
tes en un 80%.

Asimismo, indicó que los municipios di-
rectamente beneficiados son Cuauhtémoc, 
Azcapotzalco Atotonilco de Tula, Tula de 
Allende, Nopala de Villagrán, Tepeji del 
río de Ocampo, Cuautitlan Izcalli, Polotit-
lán, Cuautitlán, Soyaniquilpan de Juárez, 
Tlalnepantla de Baz, Tultitlán, Zumpango, 
Huehuetoca, Teoloyucan, Jilotepec, Co-
yotepec, Pedro Escobedo, Querétaro, San 

Resalta que estará listo en tres 
años, los trabajos arrancan en 
abril próximo, luego de estudios 
de trazo e impacto ambiental

Cecilia Higuera Albarrán
nacional@cronica.com.mx

Ceremonia

Juan del río, el Marqués y Colón.
Esta obra beneficiará a un total de seis 

millones de personas, sobre todo de los 
poblados que habían quedado aislados, 
lo que “consolida el sentido social de dis-
minuir desigualdades, mejorar la vida de 
quien menos tienen y de garantizar y ha-
cer realidad sus derechos”.

En su oportunidad, la titular de la Se-
marnat, Alicia Bárcena sostuvo que la 
instrucción presidencial es la de traba-
jar con los queretanos “para poder lo-
grar que esta construcción se haga con 
los más altos estándares medioambien-
tales, dentro de una política ambiental y 
ecológica humanista.

El objetivo es, señaló, garantizar los 
beneficios ambientales por donde pase el 
tren, motivo por el cual, la titular de di-
cha dependencia y el de Infraestructura, 
Jesús Esteva, firmaron el primer permiso 
de impacto ambiental “para que se inicien 
las obras”.

En el evento, la mandataria mexicana 
estuvo acompañada además de los titula-
res del Medio Ambiente y de Infraestruc-
tura, Comunicaciones y Transportes, Ali-
cia Bárcena y Jesús Esteva Medina, res-
pectivamente, así como el gobernador 
queretano, Mauricio Kuri González, el ge-
neral Ricardo Trevilla Trejo, secretario de 
la Defensa Nacional y el almirante Ray-
mundo Pedro Morales Ángeles, titular de 
la Secretaría de Marina.
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EL INE Y EL SENADO TRABAJAN A MARCHAS FORZADAS PARA 
EMITIR LA LISTA DE CANDIDATOS QUE COMPETIRÁN EN 2025

#REFORMAJUDICIAL ras la insa-
culación de 
los más de 
800 cargos 
que se van 
a elegir en 

el Poder Judicial, el Ejecutivo, 
Legislativo y Judicial se alistan 
a depurar los perfiles que se 
registrarán para contender 
en las primeras elecciones 
de jueces, ministros y ma-
gistrados el 1 junio de 2025.

Esta semana quedará pu-
blicada la convocatoria para 
quienes busquen participar 
como aspirantes a algún cargo 
en la elección del Poder Judi-
cial. Debido a que son un total 
de 850 tribunales y juzgados 
los que se van a renovar, así 
como ministros y magistra-
dos, se espera que sean cien-
tos de aspirantes los que se 
registren en esta etapa.

Asimismo, el Senado y el 
Instituto Nacional Electoral 
(INE) trabajan a marchas for-
zadas porque en cuatro me-
ses tendrán que emitir la lista 
de candidatos a competir en 
la elección de magistrados, 
jueces y ministros.

Justo el 12 de febrero de 
2025, el Senado tendrá que 
integrar y remitir los listados 
al INE para que comiencen con 
la manufactura de las boletas 
electorales para la elección 
del primer domingo de junio.

Igual que este fin de se-
mana, el 4 de febrero de 2025, 
los comités de evaluación 
depurarán los listados de los 
perfiles mediante insacula-
ción pública para obtener el 

T

POR MISAEL ZAVALA

! REGRESO. Jueces y magistrados integrados en la Jufed acordaron retomar sus actividades en los juzgados de todo el país el próximo miércoles.

número de candidaturas para 
cada cargo.

Dos días después los Po-
deres de la Unión aprobarán 
los listados correspondien-
tes para que sean remitidos al 
Senado de la República y que 
realice su depuración. 

Antes de la depuración, la 
inscripción para aspirantes se 
realizará del 5 al 24 de noviem-
bre, por lo que a más tardar el 
14 de diciembre los comités 
de evaluación (del Poder Eje-
cutivo, Legislativo y Judicial) 

verificarán los requisitos de 
elegibilidad, y el 15 de diciem-
bre se publicarán los listados 
de personas elegibles.

Sin embargo, los Comités 
de Evaluación no serán el 
último filtro, toda vez que el 
Consejo General del INE tendrá 
que revisar los perfiles de los 
candidatos, incluso tendrá la 
facultad de requerir a los as-
pirantes la información nece-
saria para verificar la evolución 
de su situación patrimonial, 
incluyendo la de sus cónyuges, 

concubinas o concubinarios 
y dependientes económicos.

También podrá solicitar a 
las autoridades la información 
en materia fiscal, o la relaciona-
da con operaciones de depó-
sito, ahorro, administración o 
inversión de recursos moneta-
rios, cuando de su declaración 
patrimonial y de intereses o de 
la revisión de la información 
en materia de fiscalización 
que proporcione, se advier-
tan movimientos inusuales o 
elementos que no justifiquen la 
procedencia lícita de los bienes 
o recursos reportados.

Durante todo ese tiempo, 
el INE deberá organizar todo 
para emitir una convocatoria y 
la postulación de candidaturas 
para que hagan campaña en 
sus zonas. También, el órgano 
electoral deberá organizar la 
elección; propaganda, encues-
tas y sondeos de opinión, elec-
ción por circuitos judiciales, 
mesas directivas de casilla, bo-
letas y materiales electorales. 

ALISTAN
DEPURACION  

DE PERFILES

COMO EN 
JORNADA  

ELECTORAL
COMICIOS 

INCLUSIVOS

! También debe 
garantizar el 
acceso a los 
tiempos de ra-
dio y televisión.

! El Instituto 
Electoral tam-
bién deberá fijar 
algunas reglas 
de la contienda.

! El INE debe 
dar el acceso a 
la observación 
electoral para la 
contienda.

! Se buscan 
actividades para 
promocionar 
la participación 
ciudadana.

LO QUE 
VIENE

CARGOS EN LA PRI-
MERA ELECCIÓN.

850

DÍAS TIENEN 
PARA HACER 
CAMPAÑAS.60
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LA IGLESIA, CONTRA EL ABORTO SIN LÍMITES. La Arquidiócesis Pri-
mada de México publicó un editorial en el semanario Desde la Fe, en el cual 
;jó su postura respecto a la iniciativa que la diputada de Morena, Yuriri Ayala, 
presentó en el Congreso capitalino, en la que propone eliminar por completo 
del Código Penal local la interrupción voluntaria del embarazo. La jerarquía 
católica pidió no anteponer la ideología al respeto a la vida humana. Y expuso: 

“Si tenemos tantas razones jurídicas, cientí;cas y éticas para no aprobar dicha re-
forma, ¿qué impulsaría a una reforma de este tipo? Sin duda, la ideología, aquella 
que se desapega de la razón, la ciencia y los derechos humanos, busca satisfacer 
sólo una visión de la vida”. La iniciativa presentada por Yuriri Ayala fue turnada a 
comisiones, en donde en su momento será dictaminada y, en su caso, turnada al 
Pleno del Poder Legislativo de la capital para su discusión.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

LUNES 14.10.2024
AGENDA NACIONAL

Policías de Morelia

hieren a normalista
LA FISCALÍA DE MICHOACÁN investiga el incidente regis-
trado durante la madrugada de ayer, cuando varios estudiantes 
fueron interceptados sobre la carretera Morelia-Pátzcuaro en 
posesión de una camioneta con denuncia de robo. Cuando los 
muchachos huían, uno de ellos fue alcanzado por un balazo.

México

Sheinbaum encabeza ceremonia de arranque

Dan banderazo de 
salida a proyecto 
del tren que unirá 
CDMX y Querétaro
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

L
a Presidenta Claudia Sheinbaum 
encabezó ayer el inicio de los 
trabajos relativos al proyecto del 
Tren México-Querétaro, en una 

ceremonia en la cual se estableció que la 
nueva ruta iniciará operaciones en el pri-
mer trimestre del 2029, beneIciará a 30 
mil personas diariamente y conectará, en 
un futuro, con ciudades como Guadalaja-
ra, Nuevo Laredo y Nogales.

“El tren México-Querétaro va a salir 
de Buenavista (en Ciudad de México), 
pasará por San Juan del Río y va a llegar 
a Querétaro; pero lo más increíble es que 
de Querétaro vamos a hacer dos vías 
hacia el norte: una que va a llegar hasta 
Nuevo Laredo y la otra, que queremos 
que llegue hasta Nogales”, aIrmó la man-
dataria federal.

Expuso que entre octubre del 2024 y 
abril del 2025 se realizarán los estudios 
preliminares, así como la construcción 
de la obra, a cargo del agrupamiento de 
ingenieros Felipe Ángeles, adscrito a la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sede-
na), de cuyos integrantes dijo: “Los inge-
nieros militares nos han demostrado que 
son de primera, ayudan”.

De acuerdo con la primera mandata-
ria, el Tren México-Querétaro está pro-
yectado como una solución para mejorar 
la movilidad entre la Ciudad de México y 
la de Querétaro, además de que que re-
ducirá la presión en la autopista.

“La carretera tiene un límite, y al for-
talecer el tren, se podría mejorar la si-
tuación de la infraestructura carretera,” 
aIrmó Claudia Sheinbaum.

LA PRESIDENTA destaca el plan, encamina-
do a bene;ciar a 30 mil personas diariamen-
te; la puesta en marcha del nuevo medio de 
transporte está a cargo de ingenieros militares 

Diálogo sí, pero a través 
de Gobernación, dice 
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

DURANTE SU GIRA por el estado 
de Querétaro, la Presidenta Claudia 
Sheinbaum aIrmó que su sólo se reuni-
rá con gobernadores y con el pueblo de 
México, y no con dirigentes de partidos 
políticos opositores.

La mandataria delegó en la secretaria 
de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, el 
diálogo con la oposición: “La secretaria 
de Gobernación ahí está para cualquier 
tema. Personalmente, yo voy a estar dia-
logando con el pueblo de México, viendo 
a todo el país”.

En conferencia de prensa ofrecida a 
medios estatales, la Presidenta aseguró 
que desde su perspectiva, de 
eso debe encargarse la Secre-
taría de Gobernación, pues 
consideró que su titular “tiene 
ese papel, esa tarea de hablar 
con, si es necesario, grupos 
parlamentarios, pero también 
tiene que haber una relación 
de respeto mutuo, hay proyec-
tos distintos y eso no tiene que 
asustarle a nadie”.

La relación con la oposición, dijo, tiene 
que ver con ese proceso democrático, e 
insistió en que ella tiene la responsabili-
dad de “cumplir con el proyecto nacional 
que me comprometí, con los principios 
de Gobierno con los cuales me compro-
metí, con los cuales he hecho política du-
rante muchos años de mi vida”.

Añadió que el trato con los mandata-
rios de las entidades federativas debe ser 
de respeto: “El Gobierno, en su esquema, 
trabajará con lo que se tenga que trabajar 
para la gobernabilidad del país. Con los 
gobernadores hay que trabajar, eso sí. 
Mientras haya una relación de respeto, 
siempre trabajaremos juntos, indepen-
dientemente del origen político de don-
de vengamos”, señaló.

En torno a la estrategia de 
seguridad, la mandataria fede-
ral expuso que se intensiIcará 
la coordinación con las corpo-
raciones estatales para forta-
lecer las acciones de combate 
a los grupos delictivos en las 
entidades. “Se trata de buscar 
una estrategia de blindaje, que 
permita reducir los niveles de 
violencia”, remarcó.

El Gobierno del estado de Querétaro, 
subrayó la mandataria federal durante su 
discurso, “nos va a ayudar a abrir los dere-
chos de vía y a facilitarnos todo lo que se 
requiera para el tren”.

Agregó que la coordinación del pro-
yecto la llevará a cabo la Secretaría de In-
fraestructura, Comunicaciones y Trans-
portes (SICT), mientras que la Secretaría 
del Medio Ambiente “va a revisar todo 
el impacto ambiental, para que el tren 
pueda construirse adecuadamente, re-
conociendo los impactos ambientales y 
mitigándolos”, dijo Claudia Sheinbaum.

Anunció también que este nuevo 
medio de transporte correrá de manera 
paralela al tren de carga que conecta al 
Valle de México con la capital del estado 
de Querétaro.

“Van a ser vías adicionales al tren de 
carga; es decir, va a pasar el tren de carga 
y además se van a construir vías especia-
les para el tren de pasajeros en un dere-
cho de vía especial”, señaló.

Reveló que dicho proyecto comenzó 
su planeación dos meses atrás, previo a 
que el expresidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador dejara el cargo, y destacó 
que el proceso ha avanzado con el apoyo 
de los ingenieros militares.

A su vez, Gustavo Ricardo Vallejo, co-
mandante del agrupamiento de ingenie-
ros Felipe Ángeles de la Sedena, aIrmó 
que “la conclusión de los trabajos y las 
pruebas operacionales, y la operación del 
tren México-Querétaro, será en el primer 
trimestre de 2029”.

Igualmente, detalló que esta obra in-
cluirá 77 puentes, 12 túneles y tres via-
ductos, además de dos libramientos y 
dos distribuidores ferroviarios.

Jesús Esteva, secretario de Infraes-

LA PRESIDENTA de México, Claudia Sheinbaum, al encabezar el evento, ayer.

Puentes incluirá la 
obra, a realizarse en 

cinco años

77

DURANTE EL EVENTO, 
la Presidenta Claudia 
Sheinbaum rati;có que 
en los próximos meses se 
pondrán en marcha tres 
programas prioritarios.

tructura, Comunicaciones y Transpor-
tes (SICT), explicó que el Tren México-
Querétaro tendrá 225 kilómetros para 
beneIciar a seis millones de personas de 
22 alcaldías y municipios de la Ciudad 
de México, Estado de México, Hidalgo y 
Querétaro, además de que creará 490 mil 
empleos.

Los trenes avanzarán a una velocidad 
de 160 kilómetros por hora y cada uno 
trasladará 450 pasajeros; el traslado en-
tre la estación Buenavista, en la Ciudad 

de México, y la ciudad de Querétaro, será 
de una hora con cuarenta minutos, de 
acuerdo con las estimaciones de la SICT.

Durante el evento, la Presidenta Clau-
dia Sheinbaum ratiIcó que en los próxi-
mos meses se pondrán en marcha tres 
programas sociales prioritarios, que son 
el apoyo a mujeres de 60 a 64 años de 
edad, la beca universal para estudiantes 
de secundaria y la atención especializada 
de médicos y enfermeros a los  adultos 
mayores, “casa por casa”.

LA PRESIDEN-
TA señaló que 
debe haber res-
peto mutuo entre 
el Gobierno y los 
distintos actores 
políticos. 
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DE COMIDA 
Las vallas metálicas que 

cercaban la Alameda 
Central fueron retiradas y 

alrededor de 200 
ambulantes regresaron con 

sus puestos a pasillos, 
jardines y aceras del parque 
público. Van desde Doctor 
Mora hasta el EjéCentral, y 

se extendieron a las 
inmediaciones del Palacio 
de Bellas Artes, al interior 
del parque y en las salidas 
de las estaciones del Metro 

Hidalgo y Bellas Artes, 
constató EL UNIVERSAL. 
De acuerdo con policías 

que realizan recorridos por 
la zona, desde hace tres 

domingos los comerciantes 
ya no se instalan sobre los 

carriles vehiculares de 
avenida Juárez. 
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Esta conducta ilícita para recuperar inmuebles asegurados por la venta de 
droga se ha r.egistrado en las 16 alcaldías; en los últimos seis años han 
vulnerado 2 mil214 cintas, según datos de la FGJ vía transparencia 

Texto: KEVIN RUIZ 
. - metropoli@eluniversal.com.mx 

L 
a violación de sellos para re
cuperar inmuebles asegura
dos por la venta de droga y 
asociación delictuosa ha sido 
registrado en las 16 demarca
dones de la Ciudad de Méxi

co, según revelan datos de la Fiscalía 
General de Justicia (FGJ). 

Y es que en la capital delin-· 
cuentes han violado 2 mil214 se
llos de aseguramiento de inmue
bles en casi seis años, según la in
formación obtenida por EL UNI
VERSAL vía transparencia. 

De acuerdo con especialistas, este 
delito es poco atendido por las au
toridades no sólo de la capital sino 

· de otras entidades federativas. 

, 

Según el reporte, el número de 
quebrantamiento de sellos co
rresponde af periodo del S de di
ciembre de 2018 al ll de septiem
bre de 2024. 

La violación de sellos registra una incidencia importante y para los grupos criminales 
recuperar los inmuebles incautados significa mantener el control territorial, dijo una experta. 

1 
En las coordnadones territoriales de 
las 16 alcaldfas se observa este delito. 

449 
SE WS VIOlADOS 
se registraron en la alcaldía Gustavo 
A. Madero, de diciembre de 2018 a 
septiembre de 2024. 

350 
SELLOS Y, LADO 
se reportaron en la alcaldía 
Cuauhtémoc en el mismo lapso; es la 
segunda demarcación en est e delito. 

Los documentos remitidos seña
lan que en las coordinaciones terri
toriales de las 16 demarcaciones re
gistran este delito. 

En este sentido, ias alcaldías en 
donde más se violaron sellos de ase
guramiento de inmuebles en el pe
riodo mencionado son Gustavo A. 
Madero, con 449; Cuauhtémoc, con 
350, y Coyoacán, con 223. 

De estas alcaldías continúan Izta
palapa, con 180; Tlalpan, con 153; Ál
varo Obregón, con 130; Benito Juá
rez, con 122, y Xochlmilco, con 117. 

La especialista en materia de se
guridad por El Colegio de México, 
Carolina Jisso, explicó que este de
lito registra una incidencia impor
tante y para los grupos criminales 
recuperar los inmuebles incautados 
significa que puedan mantener un 
control territorial. 

Detalló que los casos tienden a 
concentrase en la alcaldías 
Cuauhtémoc, Gustavo A. Made
ro e Iztapalapa, demarcaciones 
en donde el delito del narcome
nudeo está muy presente. 

Es en Cuauhtémoc en donde los 
grupos predominantes son los que 
encabezan este delito, es decir, La 
Unión .repito y Anti-Unión. 

"En la alcaldía Cuauhtémoc sa
bemos que hay grupos particulares 
queoperanyquepodríanserlosres- . 
ponsables de la comisión de este de
lito, también hay que tomar en 
cuenta que este delito no lo comete 
una persona, generalmente, como 
se puede ver, lo cometen dos o tres 
personas", abundó. 

Carolina Jasso comentó que el 
quebrantamiento de sellos tiene un 
comportamiento fluctuante, es de
cir, que la comisión del mismo pue-

de no denunciarse, tener subregis
tros, que la autoridad no lo atienda 
o, incluso, que sea omisa. 

"En el caso de Cuauhtémoc es 
paradójico, porque es una alcal
día con mucha presencia poli
cial, hay muchísimas cámaras de 
videovigilancia; pese a eso, es 
una alcaldía en d'onde el delito 
está muy presente. Puede se r que 
las autoridades no se den cuenta 
o que sean omisas, también la 
gente, generalmente cuando se 
incau ta o se coloca un sello, no 
denuncia [quebrantamiento] 
porque sabe que los grupos cri
minales van a recuperar estos in 
muebles para asegurar el control 
territorial", puntualizó . 

Además de estas alcaldías, se en
cuentran Iztacalco, con 97 sellos vio
lados; Miguel Hidalgo, con 90, y Ve
nustiano Carranza, con 72. 

., , '1 

,. 

CAROLINA JASSO 
Especialista en seguridad por · 
El Colegio de México · ·' 

·Hay que to ar en cuen a 
que este uento no lo ,. 
comete una persona 
ge era1me te. cnmri'Stf 
oue e e .lo cometen., ... 
dos o t es ve so as· .· l' 

!. 
ln el caso ae cuauht~ · 
moc e araó-iico. oor ~ 
que es una alea ía n 
mucha presencia policial. 

ay ucnísimas cámarás 
rJe ideovigilancia: oese a 
eso. es una alcatma en · 
donde al delito está 
m y presente" 

En la solicitud de transparencia 
remitida por la fiscalía capitalina 
no precisan si se realizó alguna ac
ción para revertir este deUto e, in
cluso, señalaron que no contaban 
con los recursos humanos. para 
determinar en qué colonias· y ca
lles se encontraba cada uno de los 
inmuebles a los que les fueron re
tirados de manera ilegal los sellos 
de aseguramiento. 

La alcaldía Tláhuac registró en el 
periodo del S de diciembre d~ 2018 
al 11 de septiembre de este año 63 
casos; Cuajimalpa, 54; Azcapotzal
co, SO; Milpa Alta, 35; y Magdalena 
Contreras, 29. 

David Saucedo, especialista y 
consultor en materia de seguri
dad, coincidió en que los inmue
bles o bienes asegurados son u ti
lizados por los mismos narcotra
ficantes en otras entidade~ j~n la 
Ciudad de México ocurre 1(): rilis
mo con narcomenudistas. 

OrganlzaciOn. .4, ~ 
La especialista CarolinaJasso refirió 
que recuperar los inmu~ble§.:m.kgu
rados por droga necesita una orga
nización y que esto representa un 
modus operandi para los grupos que 
se dedican a la venta de drogas. 

"Al recuperar los inmúebleS' clau
surados también recuperan el con
trol sobre los puntos de distribución 
de drogas", dijo. · Y 1í ! ' 

Bajo el Código Penal Federal y de 
la capital este delito es pre,d~cible, 
apuntó Jasso; sin embargó, sigue 
habiendo facilidad para que ios gru
pos puedan recuperar los bienes. 

"Esto refleja la necesidad de una 
mayor vigilancia y tal vez estrategias 
más eficaces, aumentar el uso de 
tecnologías ... el hecho de que las pe
nas aumenten no ha tenidd un im
pacto significativo", dijo. . ., 

El Congreso local probó endure
cer penas de 12 años de prisión y de 
mil a S mil días de multa a.los pro
pietarios de establecimientos y 
obras clausuradas o suspendidas 
que continúen operando,. aunque 
los sellos estén intactos; sin embar
go, no lo contempla para inmuebles 
asegurados por drogas. e.·· 
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Anfitrionas advierten 
golpe a sus finanzas

RESTRICCIÓN DE ALQUILER TIPO AIRBNB

Mujeres piden que 
no se les ponga al 
nivel de empresarios 
y que se analicen los 
cambios impuestos

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

Mujeres que son viudas o 
pensionadas y son anfitrio-
nas de Airbnb hicieron un 
llamado a los diputados lo-
cales para que analicen el 
impacto que deja en su eco-
nomía la reforma que res-
tringe a 180 noches al año el 
alquiler de inmuebles me-
diante esta plataforma.

En entrevista con este 
diario, Sandra, de 52 años de 
edad, comentó que la mitad 
de sus ingresos provienen 
de la renta de dos habitacio-
nes, las cuales adquirió con 
el seguro de vida de su espo-
so, quien falleció debido al 
covid-19.

“A mí la reforma me 
ahorcaría económicamen-
te, porque gran parte de mis 
ingresos dependen de la en-
trada que recibo por Airbnb…
de allí sale para pagar útiles, 
escuelas, médicos, comi-
da…”, dijo la mujer, quien tie-
ne dos hijos.

Comentó que las habita-
ciones están en un edificio 
mixto, donde también hay 
oficinas, y que cada una de 
ellas le dejan un ingreso de 
alrededor de ocho mil pesos 
al mes, con los que da sus-
tento a su familia.

En ese sentido, pide al 
gobierno “que haga un aná-
lisis de los diferentes casos: 
hay gente jubilada a la que la 
pensión no le alcanza o que 
perdió el trabajo, o madres 
solteras que con las platafor-
mas completa sus ingresos, 
estamos en una verdadera 
vulnerabilidad… y con la re-
forma nos están poniendo 
en la misma categoría que a 
los grandes empresarios con 
cientos de departamentos”.

Según estadísticas de la 
plataforma Airbnb, 50% de 
los anfitriones en la Ciudad 
de México son mujeres, 12% 
de ellas mayores de 60 años. 

Además, detalla, 78% de 
los anfitriones indican que 
el alquiler lo utilizan para re-
forzar otros ingresos”.

María Cristina, de 59 
años, sostuvo que la renta 
mediante plataformas fue 
un proyecto que comenzó 
ocho meses antes de jubilar-
se “porque sabemos que las 
pensiones se van quedando 
atrás”.

A cinco años de haber 
emprendido esta actividad, 
comentó que tiene tres de-
partamentos en arrenda-
miento, dos en la alcaldía 
Cuauhtémoc y uno en la 
Venustiano Carranza.

Ella se encarga de la lim-
pieza de los inmuebles “y 
me ayuda mi hermana (de 
63 años), que no tiene ingre-
sos y no es jubilada, ni tiene 
pensión; entonces de lo que 
yo gano le doy un dinero… 
pero con la reforma, no sé 
que voy a hacer”. 

“Si nada más me dejan 
rentar 180 noches al año, la 
otra mitad del año yo tengo 
que seguir pagando mante-
nimiento, ¿de dónde va a sa-
lir para esos gastos? Además 
sigo pagando la hipoteca de 
uno de los departamentos”, 
expresó la pensionada.

Respecto a la posibilidad 
de migrar a la renta tradi-
cional, como previó Fede-
rico Taboada, encargado de 
despacho del Instituto de 
Planeación Democrática y 
Prospectiva, ambas muje-
res dijeron que no estarían 
dispuestas.

“Se gana menos y hay 
más riesgo de que te hagan 
destrozos”, dijo María Cris-
tina. Mientras que Sandra 
consideró que “rentaría por 
fuera, negociando directa-
mente con los clientes, pues 
ya tengo una cartera”.

Alertan riesgos por aborto
IGLESIA LLAMA A EVALUAR INICIATIVA

POR GEORGINA OLSON
georgina.olson@gimm.com.mx

La Iglesia católica llamó a 
evaluar la despenalización 
total del aborto, propuesta 
en el Congreso de la Ciudad 
de México, y advirtió que la 
iniciativa pone en riesgo la 
vida de la madre y su hijo.

“Los abortos tardíos 
presentan un mayor ries-
go de complicaciones fí-
sicas (como hemorragias 
y perforaciones uterinas) y 
psicológicas (trastornos de 
ansiedad y depresión). Estu-
dios indican que los abortos 
realizados después de las 20 
semanas aumentan drásti-
camente la mortalidad ma-
terna”, indica en la editorial 
del semanario Desde la Fe.

En la ciudad existe  la 
interrupción legal del em-
barazo hasta la semana 12 
de gestación, y en el Códi-
go Penal local se estable-
cen sanciones, tanto para las 
madres como para terceros, 

por llevar a cabo abortos 
después de ese lapso.

La semana pasada, la 
diputada local de Morena, 
Yuriri Ayala, presentó una 
iniciativa para eliminar el ar-
tículo 145 del Código Penal. 
Éste indica: “Se impondrá de 
tres a seis meses de prisión o 
de 100 a 300 días de trabajo 
a favor de la comunidad a la 
mujer que voluntariamente 
practique su aborto o con-
sienta en que otro la haga 
abortar, después de las 12 
semanas de embarazo”.

Pesquisas
En la CDMX, 131 carpetas 
de investigación por 
aborto luego de las 12 
semanas se han abierto 
contra mujeres en lo que
va del año, según la 
diputada Yuriri Ayala.

El 
dato

50
por CiEnto
de los anfitriones de 
Airbnb son mujeres, de 
acuerdo con la plataforma.

POR JOnáS LóPEz 
jonas.lopez@gimm.com.mx

L
a propuesta de un se-
gundo piso peatonal 
y ciclista en calzada 
de tlalpan está levan-
tando opiniones en-
contradas entre 
vecinos, comerciantes, 
t r a n s e ú n t e s  y 

especialistas. 
Las valoraciones van 

desde la necesidad de ofre-
cer un lugar seguro para 
los ciclistas, pasando por 
el temor de que los comer-
cios pierdan clientes y el 
riesgo de invertir recursos 
públicos en un proyecto 
que se utilizará poco, hasta 
la oportunidad para reha-
bilitar la vialidad y estruc-
turar la movilidad entre el 
sur y el norte de la 
capital.  

El proyecto fue anuncia-
do por la jefa de Gobierno, 
Clara brugada, y se prevé 
que pase sobre las insta-
laciones de la Línea 2 del 
Metro, entre taxqueña y el 
Centro Histórico. 

La obra sería una segun-
da etapa del proyecto de 
rehabilitación de calzada 
de tlalpan y se iniciaría en 
2025. 

brugada afirmó que con 
esta obra uniría las zonas 
oriente y poniente de la 
capital. “Y vamos a derribar 
los muros que dividen la 
Ciudad de México”, 
expresó. 

PROS Y CONTRAS 
Los usuarios de calzada de 
tlalpan ven pros y contras 
al plan del gobierno capi-
talino. daniel Sánchez, due-
ño de la taquería La Chula, 
ubicada entre las estacio-
nes Viaducto y Xola, con-
sideró necesario que los 
ciclistas tengan un espacio 
exclusivo porque ha obser-
vado varios siniestros 
viales. 

Sin embargo, teme que 
los clientes de su negocio, 
que está a nivel de ban-
queta, se alejen. “Creo que 
sí es un proyecto viable 
porque en la tarde a la hora 
de la salida salen muchas 
personas andando en bi-
cicleta, sí es muy peligrosa 
la calzada de tlalpan”. 

Agregó que “en la ban-
queta hay mucho comercio 
y todos los negocios cer-
canos a las estaciones del 
Metro sí nos afectaría”.

Luis Almora, un tran-
seúnte, opinó que en pri-
mera instancia se deben 
mejorar las condiciones 
actuales de vialidad. “Por 

la parte de ejercitarse pues 
creo que está bien, pero 
para mí no sería recomen-
dable, no creo que sea tan 
necesario, creo que tlalpan 
la tienen que hacer más 
bonita, más turística, darle 
una mejor vida”, indicó. 

Angela Hernández, una 
automovilista habitual, co-
mentó que la obra gene-
raría muchas molestias y 
aumentaría el tráfico.     

En un recorrido por esta 
vialidad y su continuación 
en calzada San Antonio 
Abad, se observó que exis-
te una gran cantidad de 
negocios locales y franqui-
cias, aunque los inmuebles 
suelen ser antiguos y de 
pocos niveles.  

MOVILIDAD
Areli Carreón, fundadora 
de bicitekas y exembaja-
dora de la bicicleta, consi-
d e r ó  q u e  l a s 
infraestructuras elevadas 
peatonales y ciclistas son 
normalmente 
subutilizadas. 

“Lo que nosotros hemos 
visto consistentemente en 
todo el mundo es que en 
la medida que tú creas in-
fraestructura elevada para 

caminar y andar en bicicle-
ta, (ésta) no es utilizada, si 
no tiene un mantenimiento 
constante, que es muy caro, 
estas infraestructuras caen 
rápidamente en el aban-
dono, basura y (otros) 
problemas.

“también por estar ais-
ladas de la vida de la ciu-
dad, se transforman en 
espacios muy inseguros, 
en donde las personas su-
fren atracos o por el temor 
no las utilizan. 

“El costo de elevar una 
calzada sobre el Metro ver-
sus la calidad de viajes, la 
resolución de problemas 
de movilidad, que eso nos 
iba a resolver; ahora sí que 
sale más caro el caldo que 
las albóndigas”, manifestó 
Carreón.

La fundadora de bicite-
kas añadió que este pro-
yecto le recuerda mucho 
al Corredor Cultural 
Chapultepec.

“Se proponía también 
como un espacio verde, 
como un espacio público, 
pero que realmente era una 
tienda, se iba a transformar 
la calle en una especie de 
mall privado”, expresó. 

En contraste, Antonio 

Cabrera, urbanista impul-
sor de Movi –un proyecto 
urbano de ciclovías eleva-
das–, dijo que las infraes-
tructuras flotantes pueden 
estructurarse de tal manera 
que conecte el sistema de 
movilidad de la ciudad. 

Aunque la ciclovía sea 
de varios kilómetros, los 
usuarios la pueden utilizar 
sólo en los tramos que les 
sirva, para lo cual debe te-
ner rampas de ascenso y 
descenso.

“Estos proyectos no es-
tán pensados para ciclismo 
deportivo, está pensado 
en una movilidad masiva 
a través de bicicletas me-
cánicas o eléctricas en don-
de la ciudadanía tenga 
opciones de movilidad y te 
pueda conectar con Metro, 
Metrobús, Cablebús y otro 
transporte público o priva-
do, un sistema donde viajes 
de forma segura, rápida, 
cómoda y sin peligro de 
ser atropellado”, externó.

CIuDAD INCLuSIVA
Víctor Alvarado, especia-
lista en Movilidad y Políti-
cas Públicas, mencionó que 
el proyecto podría ser una 
buena opción para conec-
tar sur y norte. 

“no es un tema de ne-
cesidad, sino de crear una 
conexión de calidad entre 
el sur y el centro de la ciu-
dad. Sin duda, tener espa-
cios dedicados al peatón, 
ciclistas y áreas verdes re-
presenta una transforma-
ción importante para hacer 
de la Ciudad de México una 
metrópoli más inclusiva y 
amigable con el medio 
ambiente. 

“Asimismo, esta inter-
vención da la oportunidad 
de confinar el carril de tlal-
pan a favor de los usuarios 
de transporte y dotar de 
mayor rentabilidad a los 
concesionarios. Es una 
apuesta significativa”, 
comentó. 

HAY VOCES que advierten que podría ser una obra 
subutilizada, otras afirman que será una opción para  
conectar a la ciudad y locatarios temen falta de clientes

En nueva York se constru-
yó un parque urbano co-
nocido como High Line en 
lo que fuera una antigua lí-
nea elevada ferroviaria.

La infraestructura es-

taba programada para su 
demolición, pero un mo-
vimiento ciudadano logró 
que se transformara en 
un parque urbano. Ahora, 
High Line es un atractivo 
más de la ciudad. 

En la Ciudad de Méxi-
co se desarrolló en 2017 
el Ecoducto, un parque 
lineal, sobre el cajón del 
Río becerra y el Viaducto 

Miguel Alemán. El proyec-
to lo impulsaron los ciu-
dadanos e incluye tratar 
el agua residual del Río 
becerra con un humedal.

Estos proyectos coinci-
den en que fueron impul-
sados por movimientos 
ciudadanos sobre infraes-
tructura ya existente, pero 
en desuso.

 — Jonás López

aprovecharon 
infraestructura 
que ya existía

Fotos: Mateo Reyes

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, anunció que el plan es 
que la obra pase por arriba de la Línea 2 del Metro.

PROYECTO PARA PEATONES  
Y CICLISTAS

Los 
inmuebles 

ubicados sobre 
la calzada suelen 
ser antiguos y de 

pocos niveles.   

El sábado, Excélsior 
publicó que la 
apuesta del gobierno 
es que se migre a la 
renta tradicional para 
mejorar la oferta de 
vivienda, lo que 
advierten expertos, 
no ocurrirá.

Panorama

polariza 
segundo piso 
en Tlalpan
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CAPITAL

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA
Y LAURA GÓMEZ FLORES

La Consejería Jurídica y de Servi-
cios Legales reportó que en los pa-
sados ocho años no hubo sanciones 
que causaran estado o se ejecutaran 
contra notarios públicos de la Ciu-
dad de México.

Información obtenida vía trans-
parencia refiere que de 2012 a 2015 
se registraron 223 quejas contra 
notarios que ya causaron estado; 
Jorge Sánchez Pruneda y Agustín 
Wallace Hampton Gutiérrez Kat-
ze fueron los que sumaron mayor 
número de quejas, al reportar 15 y 
11, respectivamente.

Pese a que se solicitó el tipo de 
sanción para cada uno, la depen-
dencia mantuvo en opacidad dicha 
medida. Actualmente, la Ley del No-
tariado prevé que las sanciones se 
apliquen de manera gradual, empe-
zando por amonestaciones, multas, 
sanciones temporales y hasta el cese 
de funciones. La acción para exigir 
responsabilidad administrativa a un 
notario prescribe en ocho años.

Precisamente en abril de 2014, la 
consejería informó de la suspensión 
de funciones a Sánchez Pruneda 
durante 10 meses “por actuacio-
nes irregulares en la prestación del 
servicio y no enterar impuestos”, 
esto conforme a una resolución 
emitida en el expediente de queja 
21-01/137.5/127.

Otros notarios castigados son: 
Víctor Hugo Gómez Arnaiz, Felipe 
de Jesús Zacarías Ponce, Alfredo 
Ayala Herrera, Benjamín Cervan-
tes Cardiel y Luis Alberto Perera 
Becerra.

A este último le fue revocada la 
patente en 2012 porque las ope-
raciones de adquisición y venta 
de bienes inmuebles en la capital 
del país que supuestamente tra-
mitaba no quedaban inscritas en 

el Registro Público de la Propie-
dad y de Comercio. En la capital 
existen 250 notarías y se tienen 
registradas 237 patentes, el resto 
se encuentran vacantes.

Daniel García Córdova, notario 
22, explicó que las quejas más re-
currentes se dan por algún proceso 
administrativo o por un mal enten-
dido del proceso jurídico-notarial.

Luego de que el ex consejero ju-
rídico Néstor Vargas calificara de 
intrínseca la Ley del Notariado y di-
jera ante diputados locales que “es 
casi imposible” quitar la patente a 
alguien, García Córdova comentó 
que sí se han dado casos, “aunque 
puedo decir que ya son varios años 
en que no hay retiro de una patente 
por alguna conducta ilícita”.

Si bien en su comparecencia ante 
el Congreso Vargas explicó que ac-
tualmente existen 171 quejas contra 
notarios, García detalló que en este 
año se han registrado cuatro res-

pecto a los más de 380 mil procesos 
realizados en todas las notarias de 
la capital, “lo cual habla de la rigu-
rosidad que se procura tener en 
cada proceso notarial”.

De 2012 a 2015 entre dos tuvieron 26 quejas // Consejería Jurídica omite medidas

En 8 años, ningún notario ha sido 
sancionado a pesar de anomalías

LA CDMX TIENE 250 OFICINAS CERTIFICADORAS, 13 VACANTES

▲ Las querellas más comunes son por llevar un mal proceso jurídico 
notarial, aunque según uno de los entrevistados su labor es muy 
rigurosa en todos los aspectos. Foto Luis Castillo

Sin partidos, el IECM formará un grupo de trabajo para las votaciones en el PJ

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Sin la participación de partidos 
políticos, el Instituto Electoral de 
la Ciudad de México (IECM) con-
formará un grupo de trabajo que 
dará seguimiento al proceso para la 
votación de cargos del Poder Judi-
cial en la capital del país, de acuerdo 
con el documento rector al que tuvo 
acceso La Jornada.

El grupo, que estará integrado 
por las siete consejerías del insti-
tuto, dará seguimiento a las activi-

dades que realice el Congreso local 
y mantendrá comunicación per-
manente con el Poder Legislativo 
a fin de coadyuvar en los trabajos 
relativos a las leyes secundarias; asi-
mismo, se realizará un diagnóstico 
sobre la normativa interna del ins-
tituto que requiera modificaciones 
para el proceso comicial.

“El grupo de trabajo es un cuerpo 
colegiado (…) con el objeto de ana-
lizar, planear, realizar propuestas 
técnicas y seguimiento para la pre-
paración y organización del proce-
so electoral extraordinario para la 

elección de cargos del Poder Judi-
cial de la Ciudad de México, incluso 
en el marco de atribuciones de esta 
autoridad para remitir al Congreso 
de esta entidad federativa propues-
tas de reforma en materia electoral 
que estime pertinentes y realizará 
cualquier actividad, proyecto o ta-
rea relacionada con la organización 
del proceso”, indica.

El documento refiere que las 
representaciones de los partidos 
políticos no integrarán el grupo de 
trabajo y su vigencia será a partir de 
su aprobación hasta su conclusión 

una vez que cumpla su objetivo.
No obstante, cuando se considere 

necesario y a petición expresa de 
alguno de los integrantes del gru-
po, se invitará a participar en las 
sesiones a servidores públicos o re-
presentantes de instancias externas 
públicas o privadas involucrados en 
el tema, quienes podrán participar 
con derecho a voz pero sin voto.

Por otra parte, con el propósito 
de que los resultados del proceso 
electoral 2023-2024 sean trans-
parentes, el IECM puso a disposi-
ción de los ciudadanos el Sistema 

de Consulta de Actas Electorales.
Por medio de un enlace de Inter-

net, la gente tendrá la opción de na-
vegar a través de ocho módulos a fin 
de revisar las actas del 2 de junio, 
así como de escrutinio y cómputo 
de los diferentes tipos de elección: 
jefatura de Gobierno, diputaciones 
al Congreso local por el principio 
de mayoría relativa y de represen-
tación proporcional, así como al-
caldías, además de datos sobre el 
voto anticipado (en el extranjero, de 
personas en estado de postración y  
en prisión preventiva).
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Pablo Vázquez Camacho:
“Ofrezcamos a delincuentes reinserción 
social más atractiva que la vida criminal”

El Jefe de la Policía capitalina, 
Pablo Vázquez, lidera a la SSC 
en una nueva etapa que con-
templa reforzar la presencia en 
las zonas donde los delitos no 
cesan y trabajar en ellas, de for-
ma integral, para que los delin-
cuentes no tengan la oportuni-
dad de sembrar miedo. 

En entrevista con Crónica, 
Vázquez explica que el proyecto 
tiene la finalidad de evitar la re-
incidencia delictiva: no sólo son 
las detenciones, sino que con 
un acercamiento al núcleo fa-
miliar, se busca ofrecer un sis-
tema de ‘cuidados’ que sea más 
atractivo a la vida delincuen-
cial. Blindar a los hogares, que 
es donde se gestan las primeras 
conductas criminales y así re-
solver los entornos de violencia.

“Se tiene que trabajar en la 
reinserción cuando hay un in-
greso al Sistema Penitenciario 
y una sentencia; esta ciudad es 
pionera en tener un instituto es-
pecíficamente dedicado a tra-
bajar con la gente que tiene la 
libertad o libertad condicional: 
El Instituto de Reinserción, que 
depende de la Secretaría de Go-
bierno”, refiere el jefe de la poli-
cía, “pero creo que también hay 
que hacer un esfuerzo previo 
cuando esas personas cometen 
ese primer delito, que muchas 
veces no es de alto impacto, tra-
bajar con ellas, entender la si-
tuación, el entorno en el que se 
gestó esa conducta para preve-
nir que lo vuelvan a hacer”.

Agrega que “eso es lo que 
hicimos con el programa Reco-
necta con la Paz, que además 
tiene buena prospectiva de con-
vertirse en un modelo nacional; 

Una vez que alguien cayó 
en prisión para pagar su 
delito, ¿cómo evitar que 
una persona regrese a 
ese sitio, tras las rejas, 
después de un tiempo en 
la calle?

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

las evaluaciones que hemos te-
nido nos indican que quienes 
están en reconecta, tienen una 
probabilidad 10 veces menor de 
reincidir al resto, entonces hay 
una buena solución que tene-
mos que fortalecer, no solo por 
la vía de las detenciones, sino 
de prevenir que la gente se in-
volucre en actividades ilícitas”.

COM PE TI R LE A L A DE LI NCU E NC IA
Aunque puede presumir alta 
presenc ia un i formada en 
las colonias de la metrópoli, 
Vázquez subraya que se tiene 
que reforzar, al mismo tiempo, 
mecanismos de captación a “los 
jóvenes para ofrecerles algo 

Le preocupa 
la situación de 
los reclusorios 
en la capital; 
explicó que 
en un trabajo 
conjunto con el 
sector privado 
y la sociedad 
civil, buscan 
reinserción.

más atractivo al modelo de 
vida de criminalidad en el que 
han encontrado gratificación, 
satisfacción y sentimientos de 
pertenencia”.

Subraya igualmente que se 
debe “robustecer y cuidar a 
las familias, para que unidas, 
no dejen que los integrantes se 
acerquen a conductas crimina-
les; tenemos que contar con una 
oferta que compita con eso”.

“Es difícil cambiar los entor-
nos a corto plazo, sobre todo 
cuando hay dinámicas históri-
cas tan arraigadas, pero lo que 
sí puedes hacer es darles herra-
mientas a las personas para que 
lo enfrenten de mejor manera y 
tomen mejores decisiones fren-
te a los retos. Otra forma es for-
talecer y dotar de herramientas 
a quienes ya los cuidan, que son 
muchas veces los miembros de 
su hogar, madres, padres, tuto-
res y hermanos; si se dota con 
buenas herramientas al hogar, 
entendido como el núcleo de 
cuidado de esas personas, hay 
un efecto multiplicador en la 
prevención”.

Con Clara Brugada, el jefe de 
la policía encontró la coinciden-
cia de “proteger a quienes cui-
dan”, lo más fuerte en la esen-
cia de su proyecto. Con la agen-
da de cuidados con prevención, 

A los jóvenes hay que 
ofrecerles algo más 

atractivo al modelo de 
vida de criminalidad en 
el que han encontrado 

gratifi cación, 
satisfacción y 

sentimientos de 
pertenencia”

FOTO: ADRIÁN CONTRERAS
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Conoce más a Pablo Vázquez en 
nuestro canal Youtube; un Cara 
a Cara con Juan Manuel Jiménez. 
Escanea el código

La Policía 
Cibernética se 
han puesto a 
la vanguardia 
para perseguir 
y prevenir 
delitos 
digitales.

compartió que su labor estará 
enfocada en la prevención del 
delito;  “hay mucha coinciden-
cia con la jefa de gobierno; to-
da mi carrera la he hecho en 
el ámbito de la prevención y el 
sistema de cuidados, construi-
remos un sistema con una ins-
titucionalidad sólida que haga 
prevención primaria de mane-
ra automática, entonces tene-
mos buena fe de que el sistema 
de cuidados va a tener un im-
pacto positivo”.

C Á M AR A S E I NTE LIG E NC IA
La Secretaría de Seguridad Ciu-
dada no trabaja sola, aun con 
las múltiples detenciones de 
generadores de violencia que 
logró en el último año, están 
convencidos que se necesita 
de otros organismos que tam-

10
veces menor la 
posibilidad de 
reincidencia en 
“Reconecta con la 
Paz”

12
mil automilistas 
salvados de fallecer 
con el programa 
“Conduce sin Alcohol”

E L  D A T O

bién están cercanos a la pobla-
ción, para conocer cuáles son 
las problemáticas que les arre-
batan la tranquilidad. Con Sal-
vador Guerrero Chiprés, desde 
el Centro de Comando, Control, 
Cómputo, Comunicaciones y 
Contacto Ciudadano de la Ciu-
dad de México (C5) o coloquial-
mente llamado “el corazón de 
la ciudad”, espera que las cáma-
ras en las calles funcionen co-
mo un acompañamiento eficaz.

“El tema de montadeudas 
fue detectado inicialmente por 
el Consejo Ciudadano, creemos 
que hay una empatía natural, 
hay un entendimiento de los 
procesos, es una persona (Chi-
prés) que conoce muy bien la 
ciudad y el entorno de seguri-
dad. Creo que habrá una inte-
gración muy importante”, alu-

de el jefe policial, “él tiene un 
reto que le ha planteado la jefa 
de Gobierno, aumentar signifi-
cativamente el número de cá-
maras en la ciudad y lo vamos 
a hacer de manera de manera 
conjunta, sin duda va a poten-
ciar muchísimo las capacidades 
de prevención y de inteligencia 
de esta institución”.

Otra de las fortalezas de la 
SSC es la renovación y estricta 
vigilancia hacia los delitos que 
surgen a partir del mejoramien-
to de la tecnología, que en poco 
tiempo, unidades como la Poli-
cía Cibernética se han puesto a 
la vanguardia para perseguirlos 
y prevenirlos. Al mismo tiempo 
que los criminales buscan tác-
ticas para engañar a los inter-
nautas, la policía está detrás de 
ellos para erradicarlos.

“Esos delitos exigen que re-
forcemos nuestros patrullajes y 
formas de recabar inteligencia 
en esa red y de alertar a la ciu-
dadanía, en ciberdelincuencia 
hay dos elementos que a veces 
no se mencionan, que es forta-

lecer el factor humano detrás 
de las redes de prevención con 
información”. 

Vázquez Camacho declara 
que le importa y preocupa la si-
tuación de los reclusorios en la 
capital; explica que en un tra-
bajo conjunto con el sector pri-
vado y la sociedad civil, buscan 
reinserción, pero bajo el enten-
dimiento de que salir de la cár-
cel puede ser traumático, por 
el encierro y el confinamien-
to: “Hay que trabajar con las 
redes de apoyo, es un trabajo 
complejo, es una agenda prio-
ritaria, cuando uno habla de 
seguridad, tienes que empezar 
desde la prevención hasta la re-
inserción, no puedes saltar nin-
gún paso de la cadena de políti-
ca criminal, si no, estás incom-
pleto en tu quehacer”..

Al hablar de seguridad, 
tienes que empezar 
desde la prevención 

hasta la reinserción, no 
puedes saltar ningún 
paso de la cadena de 

política criminal, si no, 
estás incompleto en tu 

quehacer

FOTO: CUARTOSCURO

FOTO: ADRIÁN CONTRERAS
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a jefa de Go-
bierno, Clara 
B r u g a d a , 
anunció que 
en las próxi-
mas sema-

nas se reunirá con su homóloga 
del Estado de México, Delfina 
Gómez, para definir las accio-
nes que van a emprender de 
manera metropolitana. 

“Pronto estaremos en re-
unión con la maestra Delfina 
para poder al menos aterrizar 
las iniciativas que hemos es-
tado comentando”, puntualizó 
recientemente en un evento en 
el Zócalo capitalino. 

Asimismo, la mandataria 
capitalina manifestó que su 
principal interés es discutir 
sobre la creación de un “Ca-
bildo Metropolitano”, pues es 
una oportunidad histórica para 
que gobernadores y alcaldes de 
la periferia y gobierno federal 
emprendan acciones en pro 
de los mexicanos. 

No obstante, destacó que 
hay otros temas como segu-
ridad, agua y medio ambiente 
que son de suma importancia 
para todos, por lo que deben 
impulsarse políticas públicas 
de manera coordinada. 

“Sí, bueno, hemos platicado 
algo ya con la gobernadora, Del-
fina Gómez, y seguramente en 
las próximas semanas vamos 
a tener un encuentro para ir 
definiendo qué es lo que va-
mos a echar andar de manera 
metropolitana. 

“Yo estoy convocando a dis-
cutir la creación de un Cabildo 
Metropolitano, tenemos hoy 
una oportunidad histórica para 
que estemos gobernantes de 
las entidades, alcaldes y alcal-

L

desas que están en la periferia 
y Gobierno Federal”, destacó. 

Uno de los principales tó-
picos que buscan impulsar es 
la creación de un nuevo cuer-
po de seguridad denominado 

“policía metropolitana”, que 
se encargará de proteger a los 
habitantes del Valle de México. 

Cabe destacar que en su pri-
mera semana de actividades, 
Brugada instaló el Gabinete 

Metropolitano del Agua, al que 
asistieron representantes de 
Morelos, Hidalgo y del Estado 
de México para impulsar accio-
nes para lograr que el acceso 
al agua sea un derecho.

Apenas en julio pasado am-
bas mandatarias sostuvieron 
una reunión en la que pactaron 
emprender proyectos con una 
visión metropolitana, mismos 
que den solución a los princi-
pales problemas que afectan 
al Valle de México.

Recientemente, Gómez fe-
licitó a Brugada al momento 
que rindió protesta como jefa 
de Gobierno capitalina. 

l CERCANÍA. Las mandatarias de Ciudad de México y Estado de México se han reunido antes para definir prioridades a atender.

l Coinci-
den en 
coordinarse 
en dos 
materias.

l Principal-
mente, en 
movilidad y 
en escasez 
de agua.

l Ambas 
mandata-
rias se han 
reunido 
antes.

AFINAN 
TEMAS

PREPARAN
ACCIONES 

CONJUNTAS
HABRÁ UN “CABILDO METROPOLITANO” PARA BENEFICIO 

DE LOS HABITANTES DE AMBAS ENTIDADES

#BRUGADAYDELFINA

#ALEIDAALAVEZ

LLAMA A
REDISEÑAR 
CON VISIÓN 
DE GÉNERO

La alcaldesa de Iztapalapa, 
Aleida Alavez Ruiz, sostuvo que, 
reconociendo las necesidades 
particulares de mujeres, jóvenes 
y niñas, es justo entender que 
desde la perspectiva de género 
se tiene que rediseñar el mundo 
que nos rodea, lo cual cruza por 
la construcción y la arquitectura 
de las ciudades.

Alavez dijo en el Museo de la 
Mujer que una ciudad feminista 

no es una solamente para muje-
res, sino en donde todos tienen 
cabida, con igualdad y justicia.

Por ello, se congratuló del 
programa que anunció hace 
unas semanas, el entonces 
jefe de Gobierno, Martí Batres, 
para invertir y construir casas y 
departamentos de interés social 
para los jóvenes, con la poten-
cialidad de que sean adquiridos 
a mediano plazo. C. STETTINl PRESENTE. Inauguró una exposición.

FOTO: ESPECIAL
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POR CINTHYA STETTIN

MUNICIPIOS 
DEL EDOMEX 
DEPENDEN 
DEL CUTZA-
MALA.

DE NOVIEM-
BRE ACABA 
EXPOSICIÓN 
DEL MUSEO.
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RELEVANTE

MILLONES DE PER-
SONAS TRANSITAN 

EN LA ZMVM.

22
MUNICIPIOS 
COLINDAN 
CON CDMX.59
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Rescatan a hombre que 
cayó en una barranca
LA SECRETARÍA de Seguridad Ciudadana informó sobre el 
rescate de un hombre que cayó a un barranco de la colonia 
Lomas de Tarango, en Álvaro Obregón. Policías y elementos 
de Protección Civil ayudaron al hombre de 48 años, a quien le 
diagnosticaron traumatismo craneoencefálico moderado. 

Millones de pesos 
gastó en 2023 el Me-
tro para renovar 38 
escaleras eléctricas 

76

Por ciento de las 
escaleras eléctricas 
de la red del Metro 

sirve, afirma 

95

Rehabilitación de la ruta 

Inservibles, las
escaleras eléctricas 
de Pantitlán de L9 
por hundimientos
| Por Eunice Cruz  
y Jonathan Castro 

El director del Metro, Guillermo 
Calderón Aguilera, afirmó que 
en la estación Pantitlán de la 
Línea 9 no funcionan las escale-

ras eléctricas por un problema de asen-
tamientos diferenciales en el edificio, el 
cual no estaba contemplado en la renive-
lación de la ruta que se entregó el pasado 
19 de septiembre. 

El funcionario confirmó a La Razón 
que el arreglo de las escaleras eléctricas 
no entró en los planes de la rehabilita-
ción que se llevó a cabo desde diciem-
bre pasado en esta ruta, pues para eso 
hay un programa de conservación de 
escaleras y sustitución de los peldaños 
con motor eléctrico. 

“En Pantitlán hay un problema de 
asentamientos diferenciales del edificio, 
entonces por eso es muy difícil sustituir 
la escalera, porque está todo el edificio 
con hundimientos diferenciales, pero 
estamos trabajando en una solución que 
permita reactivar las escaleras”, contestó 
a pregunta de este diario sobre el tema el 
pasado 30 de septiembre. 

Calderón Aguilera destacó que actual-
mente la red del Metro cuenta con 465 
escaleras eléctricas, con una disponibili-
dad diaria de 95 por ciento. 

De acuerdo con el artículo 3 de la Ley 
de Accesibilidad para la Ciudad de Mé-
xico, deberá haber medidas pertinentes 
para asegurar el acceso a las personas 
con discapacidad y con movilidad limi-
tada, en igualdad de condiciones con las 
demás del entorno físico, el transporte, 
la información y las comunicaciones. 

En un recorrido, este diario observó 
cómo Irene Flores, de 78 años de edad, 
tuvo que subir lentamente las escaleras, 
lo que provoca también tráfico al subir.  

EL DIRECTOR del Metro, Guillermo Calderón, 
reconoce que no se dio mantenimiento al equi-
po; la asociación Libre Acceso ve deficiencias 
en el transporte; adultos mayores, afectados

echarla en botes de basura. 
De acuerdo con el Consejo para Pre-

venir y Eliminar la Discriminación de 
la Ciudad de México, en la capital hay 
alrededor de 417 mil 460 personas con 
discapacidad, de las cuales sobresalen 
las mujeres al haber 59.4 por ciento en 
comparación del 40.6 de los hombres. 

La población menor a 15 años con al-
guna discapacidad es de 5.6 por ciento; 
de entre 15 y 29 años, de 6.3 por ciento; 
de 30 a 59 años, de 30.8 por ciento, y de 
60 y más, de 57.3 por ciento. 

La presidenta de la organización Li-
bre Acceso, A.C, Laura Bermejo Molina, 
consideró que el servicio de transporte 
público tiene deficiencias en cuanto a di-
seño, planeación, obra y mantenimien-
to, ya que las autoridades no pueden 
excusarse en que no conocen la accesi-
bilidad, normativa, la infraestructura y 
los servicios. 

“A pesar de que el Metro tiene muchas 
décadas en nuestro país, ésa no es justi-
ficación para que no vaya mejorando en 
cuanto a su servicio porque de cuando 
se inauguró a hoy en día, las característi-
cas son distintas; sin embargo, el servicio 
debe actualizarse y responder a las nece-
sidades del número de la población dis-
capacitada que actualmente se desplaza 
a través de esos servicios”, dijo. 

Laura Bermejo comentó que en la 
nueva remodelación de la Línea 9 no se 
contempló la reparación de las escaleras 
eléctricas y en la reapertura del primer 
tramo de la Línea 1 no se verificó la ca-
lidad de la señalética braille, ni que la 
información fuera la óptima. 

La activista añadió que, aunque hay 
redes de pavimento portátil en las que 
se pueden guiar las personas ciegas con 
sus bastones, muchas veces están obs-
truidas por comercio o desactualizadas 
y dirigen a los discapacitados hacia puer-
tas o paredes. 

“Aunque hay obra diseñada, hay in-
fraestructura en materia de accesibilidad, 
en la práctica se encuentran barreras.

A lo mejor en algún momento se hizo 
una inversión en guías, elevadores, se-
ñalética, pero con el paso del tiempo 
se alteran y ya no funcionan, está la es-
tructura, pero no la operación”, comentó 
Laura Bermejo.

La mujer, quien dijo que a diario usa la 
estación Pantitlán de la Línea para acu-
dir a sus citas médicas, lamentó que, a la 
fecha, las escaleras eléctricas no sirvan, 
pues se le dificulta subirlas a causa de los 
dolores en sus huesos. 

“Yo no puedo caminar y tengo que 
usarlas, porque no hay ni elevador. Ur-
gen, porque esas escaleras están bien 
grandes, bien altas. Deben poner esas es-
caleras. Tengo artritis, ya todo me duele, 
me duelen mis rodillas, mi cadera. 

“Tengo que hacerlo (subir las escale-
ras), porque necesito ir a la ceguera, por-
que ya no veo bien; por la artritis y voy a 
ver si me dan consulta o me ponen para 
ir otro día”, dijo. 

Francisco y Carmen, de 65 y 66 años, 
respectivamente, son otros usuarios que 
utilizan constantemente esta ruta del 
Metro y criticaron que, si bien las escale-
ras eléctricas no servían desde antes de 
la rehabilitación de Pantitlán, éstas sigan 
sin operar. 

Ambos coincidieron que, por su edad 
avanzada, se cansan más al subir al an-
dén, pues las escaleras son muy altas. 
También urgieron a las autoridades a 
atender a la brevedad la problemática. 

“Deberían preocuparse por arreglar 
las escaleras, es fundamental. Son de-
masiado altas. Las autoridades del Me-
tro parece que no hacen nada por eso, 
porque ya tiene años que esas escaleras 
están sin servicio, desde antes de la re-
modelación, incluso taparon maderas y 
no dejaban pasar a la gente. 

“De verdad es injusto que si hay tan-
to ingreso en este sistema de transporte 
no hagan nada al respecto. Ya deberían 
quitar a los dirigentes del Metro, son in-
servibles”, comentó Francisco. 

El usuario además mencionó que los 
pasajeros ya no deberían tirar basura, 
pues eso tiene distintas afectaciones, 
por lo cual los culminó a guardarla y des-

UN ADULTO mayor sube, escalón por escalón, las escaleras eléctricas.

EL PASADO 11 de septiem-
bre, La Razón informó que 
sólo una de tres escaleras 
eléctricas de la estación Pan-
titlán, de la Línea 9, funciona-
ba tras su reinauguración. 

EL SERVICIO debe actualizarse y 
responder a las necesidades del número 

de la población discapacitada que actualmente 
se desplaza a través de esos servicios” 

LAURA BERMEJO MOLINA 
Presidenta de Libre Acceso, A.C. 

YA TIENE años que esas escaleras 
están sin servicio, desde antes de la 

remodelación, incluso taparon maderas y no 
dejaban pasar a la gente (...) es injusto que si 
hay tanto ingreso en este sistema de transpor-
te no hagan nada al respecto” 

FRANCISCO 
Usuario de Pantitlán

ANCIANOS visitan a diario la estación 
Pantitlán, de la Línea 9 del Metro.
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